
долгов – как легальных, так и 

«черных» коллекторов. С начала 

года действует закон, формально 

ограничивающий их возможно-

сти, но эти спецы живут по по-

нятиям.

В Пермской области неопоз-

нанные громилы законопатили 

в квартире вернувшегося из шко-

лы сынишку несостоятельного 

должника, а папе сообщили по 

SMS, что квартира заминирова-

на и до взрыва несколько минут. 

В Республике Коми не расплатив-

шемуся по кредиту врачу-педи-

атру подбросили пакетик мари-

хуаны, пригрозив «стукануть» 

в полицию. В Хабаровском крае 

опозорили студентку, разместив 

в соцсетях порномонтаж с ее пор-

третом и подписью: «Мои родите-

ли не платят по долгам!».

Похоже, это только начало. 

Ибо нынешние должники делят-

ся на две категории. Есть богатые, 

которые тоже не платят: по дан-

ным Объединенного кредитного 

бюро, сейчас в России 660 тысяч 

потенциально несостоятель-

ных граждан с суммой долга от 

500 тысяч рублей и просрочкой 

более 90 дней хотя бы по одному 

кредиту. Но эти люди рано или 

поздно прибегают к процедуре 

цивилизованного банкротства и 

начинают жизнь с чистого листа. 

Причем этот поток растет: с нача-

ла 2017-го банкротами уже стали 

13 225 граждан и индивидуаль-

ных предпринимателей, что на 

79% больше, чем годом раньше.

Но по российским законам к 

этой малоприятной, но цивили-

зованной процедуре могут при-

бегнуть лишь заемщики с суммой 

долга от 500 тысяч и выше. Таких 

у нас меньшинство. В реальности, 

согласно официальной статисти-

ке, на процедуру банкротства 

решаются те, кто задолжал от 1 

до 5,5 млн рублей. А средний по 

стране кредитный долг на одно-

го заемщика составляет всего 

150 тысяч рублей (в Москве – око-

ло 400 тысяч). Хотя для подавля-

ющего большинства российского 

населения даже долговая сумма 

в 150 тысяч рублей становится 

неподъемной.

То есть должники в стране в 

основном мелкие – зато их мно-

го. По данным кредитных бюро, 

в России насчитывается сегодня 

около 8 млн человек, которые не 

выплачивают один или несколь-

ко кредитов более 90 дней. При-

чем число желающих «жить взай-

мы» в последнее время быстро 

растет. За первые семь месяцев 

2017 года одни только коммерче-

ские банки, без микрофинансо-

вых организаций (МФО), выдали 

на 23% больше новых кредитов, 

чем за тот же период прошлого 

года. Такого кредитного бума не 

наблюдалось с весны 2014 года. 

В результате по состоянию на сен-

тябрь наши соотечественники 

должны банкам более 11,9 трлн – 

небывалый уровень в новейшей 

истории.

Активнее всего потребитель-

ские кредиты берут жители бед-

ных регионов, периферийных 

территорий, а также наиболее 

бедные страты населения, заме-

чает директор региональной про-

граммы Независимого института 

социальной политики Наталья 

Зубаревич. Она объясняет это на-

растающей бедностью широких 

слоев россиян, которые не могут 

более экономить и в конце кон-

цов соблазняются на крошечный 

подъем своего благосостояния 

за счет нарастания завтрашних 

проблем. Другие эксперты также 

отмечают, что нагрузка по неипо-

течным кредитам максимальна 

в регионах с высокой 

безработицей и более 

бедным населением.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Уходя 
не уходи
Драма 
с отделением 
Каталонии 
плавно 
перешла в фарс

Не так съели. 
И это 
подтверждает 
статистика
Что и сколько сегодня едят 
россияне

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 6

Ягодки 
опять
В профессио-

нальном 
спорте 
надо 

стареть 
красиво

Владимир ВДОВИЧЕНКОВ:
Надо научиться 

сомневаться в своей 
оголтелой правоте

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Российская академия на-

родного хозяйства и государ-

ственной службы (РАНХиГС) 

провела мониторинг эконо-

мической ситуации в России 

и отметила, что «население 

страны компенсирует падение 

своих доходов новыми по-

требительскими кредитами». 

Именно так народ отозвался 

на прошлогодний призыв гла-

вы правительства к крымским 

пенсионерам: «Денег нет, но 

вы держитесь!»

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
ациональное бюро кредит-

ных историй подтверж-

дает: за восемь месяцев 

2017 года выдача потреби-

тельских займов в целом по 

стране выросла на 27%. Общая 

задолженность россиян перед 

банками уже перехлестнула 

максимальный показатель весны 

2014 года, а по рублевым займам 

закредитованность населения в 

августе 2017-го достигла истори-

ческого максимума.

Директор Института социоло-

гии РАН Михаил Горшков уточня-

ет: кредитами обременены около 

40% платежеспособного населе-

ния страны, из этого числа 20% 

имеют по два займа, еще порядка 

15% – три и более кредита. И, на-

конец, самое тревожное: по 26% 

займов деньги не выплачивают-

ся. Каждый четвертый должник 

попал в долговую яму, из которой 

самостоятельно не выберется.

Последствия уже дают о себе 

знать, о чем свидетельствует но-

вейшая хроника действий спе-

циалистов по выколачиванию 

Привет от премьера
Каждый четвертый заемщик попал в долговую яму

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Интернет штормит от видео-

ролика, где будущие губерна-

торы и прочие высокие руко-

водители проходят суровую 

школу жизни – тренинг, в ходе 

которого им приходится пры-

гать с 7-метровой скалы в не-

большое озеро под водопа-

дом. Кто-то из комментаторов 

сочувствует участникам экс-

перимента, кто-то восхища-

ется мужеством подопытных, 

но общий вывод таков: на что 

только не идут люди ради по-

лучения власти! Видимо, оно 

того стоит?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

Правда, тут же вспоминается 

жестокий обычай, существо-

вавший в греческой Спарте, где 

хилых и некрасивых мальчиков 

сбрасывали со скалы, не доверяя 

естественному отбору в природе. 

Вот и нам уже в ХХI веке скала 

пригодилась. И это яркое подт-

верждение тому, что поиск эф-

фективной кадровой политики 

в стране не затухает, продолжа-

ется независимо от того, какая 

эпоха на дворе.

Не будем погружаться в глуби-

ны веков, вспомним только, что в 

годы советской власти в государ-

стве сложилась строгая и в чем-то 

уникальная система выращива-

ния и фильтрации руководящих 

кадров. Уже в 1923 году вышло по-

становление Оргбюро ЦК РКП(б), 

установившее первую номенкла-

туру должностей – 3500 человек, 

которых назначал ЦК партии. 

Тогда же появился Организаци-

онно-распределительный отдел, 

в штате которого в 1924 году на-

считывалось 143 человека (не-

слыханный по тем временам 

аппарат!).

Подбор и расстановка кадров 

шли по жестким критериям, где 

лояльность доминировала над 

компетентностью. Но уже очень 

скоро даже в Кремле поняли, что 

знанием лозунгов все проблемы 

не решить, а лечиться лучше 

у профессора Преображенско-

го, а не у Шариковых. В 1939-м 

было образовано Управление ка-

дров ЦК ВКП(б), оно-то и стало 

главной кузницей руководящих 

кадров для огромной страны. 

Там собирались данные на всех 

руководителей в регионах и от-

раслях. В картотеке УК находи-

лись личные дела десятков тысяч 

специалистов, с которыми шла 

постоянная работа – людей по-

сылали на учебу, двигали по слу-

жебной лестнице, перемещали по 

стране. И при любой возникшей 

необходимости всегда находи-

лись кандидаты для того, чтобы 

закрыть вакансию хоть в армии, 

хоть в сельском хозяйстве, хоть 

на дипслужбе.

Но в последние годы СССР 

любовно выстроенная система 

стала давать сбой, а с началом 

90-х и вовсе рухнула. У новой 

российской власти тоже воз-

никли два основных критерия 

отбора кадров: личная предан-

ность и либерально-демокра-

тические убеждения. И снова 

профессиональные 

качества отошли куда 

подальше. 

Алло, мы ищем начальников!

Российский детский 
фонд: 30 лет 
праведных трудов

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Итак, 30 лет. Сегодня не так много организаций, а об-

щественных – тем более, которые доживали до тако-

го зрелого возраста. Еще меньше организаций фун-

даментальных, располагающих сетью региональных 

отделений и армией волонтеров. А если вспомнить, 

что, будучи включенной в структуры ООН, эта обще-

ственная институция уже работает и на международ-

ном уровне, станет понятно, что она – единственная 

в стране. Имя ей – Российский детский фонд.

НИКОЛАЙ СТЕПАНОВ

А начиналось все с письма писателя, главного редак-
тора популярного тогда журнала «Смена» Альберта Ли-
ханова генсеку ЦК КПСС Михаилу Горбачеву в апреле 
1987-го. Крайне обеспокоенный физическим, право-
вым и духовным положением подрастающего поко-
ления, автор предлагал создать новую общественную 
организацию – Советский детский фонд.

Сейчас бы заматеревший российский чиновник 
положил это письмо под сукно, даже не читая. А тогда 
Горбачев пригласил Альберта Лиханова на заседание 
политбюро – обсудить, казалось бы, не самый злобод-
невный на тот день вопрос. И вот они, чудеса перестрой-
ки: 14 октября в Колонном зале Дома союзов открылась 
учредительная конференция Фонда. И полились откро-
вения, из которых общество многое узнало о реальном 
положении детей.

К примеру, о том, что в стране почти миллион бес-
призорных. Что в Новолипецке самая высокая детская 

смертность, а в Башкирии школьники страдают аст-
мой. Что на табачных и хлопковых плантациях в Молда-
вии, Киргизии и Узбекистане используют детский труд, 
а в Москве 8% детей – с врожденной олигофренией...

Новая общественная организация была готова 
браться за решение этих и многих других тяжелейших 
проблем. «Учреждая Детский фонд, мы приступаем 
к большому строительству, – предупредил тогда из-
бранный председателем Альберт Лиханов. – А стро-
ительство требует качества, терпения и упорства...» 
Сразу скажем: за 30 лет Фонд не получил ни рубля из 
казны, хотя занимался решением проблем государ-
ственного масштаба. Все вершилось на пожертво-
вания обычных, часто вовсе не богатых, но широких 
душой людей.

После страшного землетрясения в армянском 
Спитаке помощь Фонда помогла воссоединиться 
сотням семей, а потом создать «Международный круг 
помощи», в рамках которого собирались средства для 
пострадавших детей в разных точках планеты. Среди 
первых оказали финансовую помощь певец Шарль Аз-
навур и сенатор Джесси Джексон.

Жертвами чернобыльской катастрофы стали десят-
ки тысяч детей. Их реабилитацию на Кубе, в лагерях 
швейцарских, французских, итальянских, японских 
скаутов тоже организовал Фонд. Медицинские десан-
ты, насчитывающие сотни специалистов, три года под-
ряд выезжали в регионы Средней Азии, и в результате 
детская смертность в этих республиках сократилась на 
16%.

Фонд из собственных и привлеченных средств на-
чал строительство первого в России детского онколо-
гического центра. Коалиция с международными бла-
готворительными организациями позволила сделать 
детям из России более 800 операций на от-
крытом сердце в США в начале 90-х, когда 
у нас подобных операций не делали.

СВЕТЛАНА КЛИМОВА

ФОТОГРАФ
– Чуть не попалась однажды: 
на мобильник пришло сообще-
ние с паролем для проведения 
операции, которую я не зака-
зывала. Я сразу заблокирова-
ла карту.

ЭЛИЗБАР ОКРОПИРИДЗЕ

ГАЛЕРИСТ
– У моего приятеля возле Риж-
ского вокзала милые люди по-
просили телефон позвонить и за 
пару минут перевели на свой счет 
8 тысяч рублей через банковское 
приложение.

АРТЕМ ГОЛЬДЕНБЕРГ

БАРИСТА
– Со мной такого в принципе не 
может быть, поскольку не пользу-
юсь картами. Мне удобнее иметь 
деньги в своем кошельке. К тому 
же и тратишь разумнее, когда их 
держишь в руках.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пластик 
и мошенники
Госдума в очередной раз ужесточила на-

казание за мошенничество с банковскими 

картами, однако число краж продолжает 

расти. Мы спросили горожан, становились 

ли они жертвами «карточных» воров. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Альберт Лиханов, отец-основатель Российского 

детского фонда.

курсы 
валют

$57,6869 (–0,2341)

€68,4455 (–0,0577)

Более 
11,9
трлн рублей рос-
сияне должны 
банкам. Такого 
кредитного бума 
не наблюдалось 
с весны 2014 
года

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

Власть не 
устает экспери-
ментировать 
в поисках новых 
руководящих 
кадров на всех 
уровнях
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Президента, армию и ФСБ россияне считают наиболее
заслуживающими доверия социальными институтами. Наименьшим доверием пользуются 

политические партии, банки и крупный бизнес, по данным Левада-Центра

В России поступили в обращение новые банкноты 
номиналом 200 и 2000 рублей с видами Севастополя и Владивостока, сообщила 

глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина 
Матвиенко
спикер СФ 

(о претендентах на 

кресло премьера)

– Нет никаких осно-

ваний для того, чтобы 

моя фамилия звучала в этом ряду. Их 

нет и не будет!

Мария Захарова
представитель 

МИДа

– Они выломали воро-

та, входные двери и с 

тех пор хозяйничают 

уже даже не как рей-

деры, а как оккупан-

ты. Помимо посягательства на флаги 

американцы не скрывают, что поры-

лись в документах, которые остались 

в генконсульстве.

Николай Басков
певец и шоумен

– Кончился завод, ко-

торый побуждал меня 

прыгать во что-то 

новое и интересное. 

Мне нужно отдохнуть 

от самого себя. Да и 

публике следует отдохнуть от меня 

прежнего и познакомиться с новым!

Александр 
Щербаков
первый секретарь 

Московского 

обкома ВКП(б)

(из выступления 

на собрании 

партактива, 13 октября 1941 года)

– Немцы забрали из оккупированных 

стран всех годных солдат, собрали все 

имеющиеся автомобили, танки, броне-

машины, в том числе трофейные и ста-

рых образцов. Немцы подтянули части 

итальянских, венгерских и финских 

войск. Все это вместе взятое позволило 

им сосредоточить больше силы, кото-

рыми они и ударили по нашему фронту.

Михаил 
Салтыков-Щедрин
писатель

(из письма Николаю 

Некрасову, 

13 октября 1876 

года)

– Когда я представлял в «Истории одно-

го города» градоначальника, который 

любил писать законы, то и сам не ожи-

дал, что это так скоро осуществится. 

Вообще делается почти странным жить 

на свете.

•ЭХО•

Любители шедевров Гауди и 

пляжей Коста-Брава, кажет-

ся, могут перевести дыха-

ние. Каталонский референ-

дум, который должен был 

положить начало ее выходу 

из Испании, в самой кульми-

нации превратился в фарс. 

Премьер мятежного региона 

Карлос Пучдемон сначала 

подписал декларацию о не-

зависимости Каталонии, а 

затем приостановил вступ-

ление документа в силу. Это 

называется «немножко бе-

ременна»...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Лидер сепаратистов отложил 

вопрос фактического объявле-

ния независимости ради пере-

говоров с испанскими властя-

ми. Премьер не рискнул идти 

ва-банк – и это, скорее всего, по-

хоронит саму идею отделения.

А вот правительство Мари-

ано Рахоя, уже отметившегося 

жестоким разгоном избирате-

лей, тут же перешло в контрна-

ступление. В трактовке Мадри-

да референдум мало того что 

неконституционен, но еще и 

недействителен, так как в нем 

участвовали всего 42% каталон-

цев (хотя такой явке могли бы 

позавидовать многие европей-

ские демократии).

Как напоминает Би-би-си, 

подобные декларации прини-

мались в Каталонии уже дваж-

ды – в январе 2013-го и ноябре 

2015-го, – и обе были аннулиро-

ваны испанскими судами. И вот 

теперь третья попытка – и те же 

последствия.

Спрашивается: а на что во-

обще надеялась Барселона? 

На демократические страны 

Евросоюза, которые настояли 

на праве косоваров на само-

определение. Но расчеты не 

оправдались. Канцлер ФРГ 

Ангела Меркель высказалась 

в поддержку «единой Испа-

нии», как и президент Фран-

ции Эммануэль Макрон. ЕС 

предупредил Каталонию, что в 

качестве независимой страны 

она вылетит из Евросоюза…

Получается, Карлос Пучде-

мон, представлявший в ката-

лонском парламенте крупный 

местный капитал, не рассчитал 

последствия. El Confidencial в 

статье «Каталония: разочаро-

ванная республика» приводит 

исторические аналогии. Пер-

вая каталонская республика, 

провозглашенная в 1934 году, 

просуществовала 11 часов, а 

жизнь второй теперь продли-

лась всего 11 секунд. Только по-

сле них, считает El Confidencial, 

должно было прозвучать не 

предложение «погодить с не-

зависимостью», а отставка 

местной власти, напуганной 

реакцией компаний, побе-

жавших выводить капиталы.

Как отметил министр юстиции 

Испании Рафаэль Катала, Мад-

рид не собирается признавать 

документ, действие которого 

было тотчас приостановле-

но его авторами. Министр 

иностранных дел Испании 

Альфонсо Дастис назвал от-

ложенную декларацию о не-

зависимости хитрой уловкой. 

А премьер Рахой твердо пообе-

щал, что никаких переговоров 

по итогам референдума он вес-

ти не собирается.

Влиятельная El Pais пред-

сказала неминуемые репрес-

сии в отношении каталонских 

сепаратистов. «Если Пучдемон 

не отзовет декларацию о неза-

висимости, Рахой прибегнет 

к чрезвычайным мерам» – 

под таким заголовком вышла 

мадридская газета. И прави-

тельство не обмануло этих 

ожиданий. На чрезвычайном 

заседании кабинета в среду 

премьер в ультимативном по-

рядке потребовал у властей ав-

тономии прояснить до 10 утра 

понедельника, 16 октября, 

свою позицию по заявленной 

независимости. Если деклара-

цию подтвердят, то она будет 

отозвана под угрозой актива-

ции статьи 155. В этом случае 

Мадрид сможет взять на себя 

управление Каталонией. Если 

же декларация будет отозва-

на, то и отстранять никого не 

надо: Пучдемон сам себя при-

говорит.

Neue Zuercher Zeitung уве-

рена, что Мадрид очень скоро 

приструнит местную власть. 

Бегство капиталов уже вы-

нудило лидеров автономии 

приостановить, а де-факто и 

свернуть процесс обретения 

независимости. «Капитан 

Пучдемон, который выглядел 

очень уверенно, стал вдруг 

вселять в людей страх. Его ко-

рабль под названием «Незави-

симость» столкнулся с айсбер-

гом и медленно, но верно идет 

ко дну».

Le Monde анализирует труд-

ности организаторов референ-

дума, оказавшихся меж двух 

огней. Если Пучдемон будет 

ждать переговоров с Мадридом, 

то не исключено, что экстрема-

лы начнут действовать сами и 

доведут дело до столкновений 

и крови. Если он подтвердит 

декларацию о независимости, 

то его лишит полномочий пра-

вительство Испании.

Экономист Жан-Пьер Пети 

на страницах издания объяс-

няет, почему прожект «богатой 

и независимой» Каталонии был 

авантюрой с самого начала. То-

варооборот автономии с осталь-

ной Испанией составляет 30% 

ее ВВП, а с Евросоюзом – еще 

20%. Готовых терять деньги 

ради мечты мало. Долг авто-

номии с нынешних 35% ВВП 

у «независимой» вырос бы до 

134 с учетом пропорциональ-

ной доли испанской внешней 

задолженности. А 70% инвести-

ций в каталонскую экономику 

также приходят из Евросоюза, 

потому игнорировать его волю 

у автономии не получится.

Так что играть «Барсе» с «Ре-

алом» в испанском чемпионате 

до конца веков, а мы будем ез-

дить в Каталонию по испанским 

визам! Т

Уходя не уходи

с. 1

Мы еще помним, как 

весело, с прибаутка-

ми тусовалась колода 

в ельцинские времена: не так 

сели, рокировочка... Все зависело 

от настроения первого лица, от 

вхожих олигархов, придворных 

интриганов. Стоит ли удивлять-

ся тому, что во властной обойме 

возникали совершенно неожи-

данные персонажи, которые, 

впрочем, столь же неожиданно 

исчезали.

Только с приходом в Кремль 

Владимира Путина появились 

признаки системности. Скажем, 

новых назначенцев объединяло 

происхождение из славного горо-

да на Неве. Но в последние годы 

и этот источник кадров заметно 

истощился... 

Прямо сказать, уже продолжи-

тельное время Кремль всерьез 

озабочен кадровой проблемой. 

Явилось понимание, что личная 

преданность и угодливость не яв-

ляются синонимами профессио-

нализма. В 2008 году тогдашний 

президент Дмитрий Медведев 

объявил о наборе «президентской 

тысячи». Кадровый резерв стали 

формировать полпреды, партия 

«Единая Россия» и регионы. Уже 

в 2009-м в субъектах Федерации 

насчитывалось более 30 тысяч 

резервистов, а в 2011-м в Крем-

ле отчитывались, что кадровые 

назначения из «президентской 

тысячи» получили 189 человек. 

Кстати, тогда же при Админи-

страции президента появилась 

структура по работе с будущими 

лидерами, которую курировали 

Сергей Собянин и Николай Пат-

рушев. Собянин стал первым, кто 

предложил формировать резерв 

через публичную процедуру от-

бора. 

Как утверждают аналитики, 

сегодняшние стремительные пе-

ремены в губернаторском корпу-

се происходят как раз за счет тех 

самых «птенцов Патрушева», как 

их называют в экспертной среде, 

которых Кремль начал высижи-

вать в те годы. Но кадровая систе-

ма в сегодняшней России далеко 

отстала от реальных потребно-

стей. С одной стороны, власть 

регулярно и во всеуслышание 

демонстрирует стремление со-

вершить глобальный прорыв в 

экономике и социальной сфере. 

А с другой стороны, очевидно, что 

послать на этот прорыв особо не-

Алло, мы ищем начальников!

«Отбор детей 

в Спарте». 

Картина из 

Музея искусств 

и истории 

Женевы. 

1786 год.
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Российский детский фонд: 
30 лет праведных трудов

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Войны и катастрофы все 
эти годы были в центре 
внимания, поскольку 

требовали незамедлительной помо-
щи раненым и осиротевшим. Земле-
трясение на Сахалине, наводнения 
в Крымске и на Дальнем Востоке, 
два кавказских конфликта... Фонд 
создал свой реабилитационный 
центр под Москвой, где приходили 
в себя после жестоких испытаний 
дети Чечни, Беслана, Южной Осетии.

Именно Фонд инициировал соз-
дание принципиально новой систе-
мы сиротского устройства в семье, 
предложив концепцию семейных 
детских домов (СДД). Эта система 
предполагала воспитание прием-
ными семьями не менее пяти детей, 
оставшихся без родителей. Причем 
воспитание, признанное государ-
ством, подразумевающее и пенсию, 
педагогический стаж, наделение 
землей и недвижимостью. За всю 
историю Фонда при поддержке пра-
вительства было создано 368 таких 
домов, воспитавших и выпустивших 
в жизнь 5 тысяч сирот, которые 
обрели семью. Все дети получили 
образование, создали собственные 
семьи.

В рамках благотворительного 
проекта «Глухие дети», перерос-
шего в программу «Звуки жизни», 
15 тысяч детей получили от Фонда 
бесплатные слуховые аппараты, а 
сегодня Фонд помогает обрести слух 
и речь ребятам, рожденным глухими 
и прошедшим курс кохлеарной им-
плантации.

В свое время благодаря участию 
главы Фонда Альберта Лиханова 
в Генеральной Ассамблее ООН и его 
выступлению в Третьем, главном 
комитете этой организации в Нью-
Йорке делегацией нашей страны 

была подписана, а затем и рати-
фицирована Конвенция о правах 
ребенка – юридический документ, 
определяющий правовые нормы 
жизни детей во всем мире.

Все из перечисленного – лишь 
часть деяний Российского детского 
фонда на всем своем 30-летнем 
пути. За эти годы Фондом потрачено 
324 млн долларов – именно столько 
средств сэкономила общественная 
организация государству.

А чем измерить то влияние на 
общественное сознание, которое 
обрело само слово «благотворитель-
ность»? Сегодня в России более 
200 тысяч неправительственных 
организаций и почти 9 тысяч благо-
творительных фондов. Да, бывают и 
те, кто на милосердии спекулирует. 
Но для очень и очень многих росси-
ян, особенно молодых, слово «благо-
творительность» теперь составляет 
стержень жизненной философии.

Российский детский фонд был и 
остается первопроходцем на терни-
стом пути. В начале этого пути он вы-
пустил благотворительные билеты 
в пользу семейных детских домов и 
успешно вложил их в благородное 
дело. А сегодня отчеканены благо-
творительные памятные монеты, 
которые будут выдаваться в круп-
нейших банках страны бесплатно 
при условии добровольного пожерт-
вования в Российский детский фонд 
на программу «Дай шанс ребенку». 
Новые инструменты благотворитель-
ности, новые обращения к гражда-
нам страны и новые задачи, которые 
ставит перед собой Российский дет-
ский фонд в год своего юбилея, как 
и прежде, посвящены трем главным 
целям: физическому, нравственному 
и правовому благополучию наших 
детей. Детей России. Т

с. 1

кого. Были эксперименты и с На-

родным фронтом, и партийными 

выдвиженцами от «ЕР», и всяче-

скими молодежными структура-

ми типа «Наших», «Молодой гвар-

дии», АСИ и т. п. Однако кадровый 

голод по-прежнему душит кост-

лявой рукой многие благие по-

желания власти. Одной из примет 

этого кризиса стало появление 

нового проекта – всероссийского 

конкурса управленцев «Лидеры 

России», о старте которого только 

что объявлено.

конкурса анкету, отправить ее, 

затем пройти онлайн-тестиро-

вание. Если кандидат проходит 

этот этап, он попадает в список 

300 сильнейших управленцев ре-

гиона – с ним общаются местные 

эксперты, которые дают оценку 

его способностям. А уже в янва-

ре-феврале будущего года в Мос-

кве состоится финал конкурса, 

во время которого окончательно 

определится группа победителей. 

Именно им достанутся гранты 

в 1 млн рублей на дальнейшее об-

учение, а также внесение в список 

перспективных руководителей 

для самых разных сфер. Главные 

критерии отбора, как заявляют 

организаторы, – это лидерские 

качества, коммуникативность, 

нацеленность на результат, уме-

ние работать в команде, взвешен-

ность в принятии решений.

В принципе, в наш век инфор-

мационных технологий, когда 

благодаря интернету известными 

и популярными становятся люди, 

о которых никто еще вчера ниче-

го не слышал, это вполне логич-

ный ход. По крайней мере, этим 

проектом власть убивает сразу 

несколько зайцев. Во-первых, в 

ее распоряжении оказываются 

данные на абсолютно новых, 

не засвеченных специалистов, 

которые действительно могут 

пригодиться стране. А во-вторых, 

конкурс может стать ответом тем 

оппозиционерам, которые глав-

ным грехом власти называют 

отсутствие социальных лифтов 

и бесперспективность жизни в 

России для молодежи.

Кстати, к конкурсу допуска-

ются люди не старше 50 лет, 

имеющие не менее пяти лет 

опыта в руководстве. Для участ-

ников младше 35 действуют об-

легченные условия: достаточно 

иметь два года опыта работы на 

руководящей должности. Не-

сложно посчитать, что конкурс 

рассчитан на тех, у кого уже нет 

практического опыта работы 

в советской системе, – нынеш-

ние 50-летние в лучшем случае 

успели к 1991 году закончить вуз, 

зато у них есть опыт выживания 

в дикие 90-е, когда успех зависел 

уже не от диплома или связей, а 

исключительно от работоспособ-

ности и пробивных качеств. А вот 

как отразятся все эти качества на 

будущем страны, остается только 

гадать. Т

Суть проекта в том, что власть 

в поисках толковых и компетент-

ных специалистов уже больше не 

может полагаться на советский 

опыт выращивания кадров, ко-

торый практически был утрачен 

за минувшую четверть века, и 

предлагает неожиданное реше-

ние: бросить клич по всей стране 

для тех, кто хочет сам, минуя все 

номенклатурные барьеры, пред-

ложить свою кандидатуру. 

Всем желающим предлагается 

до 6 ноября заполнить на сайте 

При собеседовании с кандидатом следует 
расспросить его о семейном положении, 
условии быта и жизни родителей. Если они 
разведены, то это, как правило, означает, 
что или отец, или мать ненормальны. У их 
детей тоже будут разводы. Это своего рода 
печать проклятия, которая передается из 
поколения в поколение. Если родители жи-
ли счастливо, то их дети тоже будут счастли-
выми и психически здоровыми.

Тов. И.В. Сталин определил, что совет-
ская семья – ячейка общества и, следо-
вательно, на это стоит обращать особое 
внимание. При исследовании семейной 
жизни кандидата, поступающего на служ-
бу, важно как можно больше знать о его 
жене, из какой она семьи, кто ее родите-
ли. Пристальное внимание обращать на 

многодетные семьи. У дегенеративных 
матерей часто случается так, что чем 
больше они грешат, тем больше плодят 
детей. Это, в свою очередь, отображается 
на детях, а хуже всех бывает последний 
ребенок.

Аналогичные исследования надлежит 
проводить (негласно) в отношении осталь-
ных близких родственников. При собесе-
довании выяснять о друзьях и товарищах, 
входящих в постоянный круг общения кан-
дидата по принципу: «скажи мне, кто твой 
друг, я скажу, кто ты». Обращать внимание 
на окружение жены кандидата. Как пра-
вило, это бывает змеиным гнездом. Тогда 
семейная жизнь сотрудника будет целиком 
зависеть от настроения супруги, ее подруг 
и связей.

КСТАТИ

Секретная инструкция «Об основных критериях 
при отборе кадров для прохождения службы 
в органах НКВД» от 21 декабря 1938 года

Около 50%
составляет товарооборот 
Каталонии с остальной 
Испанией и ЕС. И это очень 
весомый аргумент!
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Привет от премьера

Не так съели. И это подтверждает статистика
•ЕДА•

«Что сегодня, гражданин, на обед?» – 

вопрос, заданный в стихе поэтом Сере-

бряного века почти столетие назад, ни-

чуть не потерял актуальности, особенно 

с учетом сегодняшних перекосов в пи-

тании десятков миллионов россиян.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В представленных на днях Росстатом 

материалах, показывающих объемы по-

требления нашими согражданами в про-

шлом году девяти основных продуктов 

(мясных и молочных, хлеба, картофеля, 

овощей, фруктов, растительного масла, 

яиц и сахара), по некоторым позициям 

есть сдвиги к лучшему. Но значимых пере-

мен в питании у большинства жителей не 

происходит. А по одному из главных ком-

понентов ситуация существенно ухудши-

лась. Речь о молоке и молочных продуктах.

Потребление молочки на душу населе-

ния значительно меньше рекомендуемых 

медиками норм и неуклонно снижается 

в последние четыре года. Если в 2012 году 

средний россиянин выпивал молока и съе-

дал молочных продуктов (кефир, сметана, 

творог, сыр, сливочное масло в пересчете 

на сырое молоко) суммарно 249 кг, то в 

прошлом году показатель снизился до 236 

кг. Напомню: утвержденная Минздравом 

норма составляет 325 кг на человека, в 

советское же время планка потребления 

была куда выше – 390 кг.

А вот для сравнения зарубежная стати-

стика употребления молочных продуктов: 

Германия – 436 кг, Финляндия – 476 (вдвое 

больше, чем у нас), Австрия – 386, Нидер-

ланды – 349, Чехия – 340, Польша – 303, 

США – 293.

Почему же россияне стали покупать 

почти на 30% меньше молочки, чем в со-

ветские времена? По мнению экспертов, 

главным образом из-за быстрого роста 

В недавние време-

на власть в похожей 

ситуации проявляла 

озабоченность стремительным 

ростом закредитованности 

населения и даже принимала 

какие-то контрмеры. А нынче 

многие чиновники даже видят 

в этом процессе больше плюсов, 

чем минусов. Мол, чем больше 

люди покупают, тем лучше для 

экономики: растут потреби-

тельский спрос, товарооборот, 

активизируется производство. 

В пример ставят Европу и осо-

бенно США, где «жизнь взаймы» 

давно стала нормой, помогаю-

щей поддерживать высокий 

уровень потребления, а с ним 

и экономическую активность 

общества.

Но на Западе доходы подав-

ляющего большинства заемщи-

ков в разы выше, а процентные 

ставки по кредитам низкие, по 

сравнению с Россией просто 

мизерные. Ипотечные кредиты 

в некоторых странах выдаются 

и вовсе под отрицательный про-

цент – для поддержания спро-

са на недвижимость. В России 

все наоборот. Тем не менее, 

как говорит директор Наци-

онального бюро кредитных 

историй (НБКИ) Александр 

Викулин, «время, когда банки 

сознательно сокращали объ-

емы потребительского креди-

тования и выдавали кредиты 

гражданам с исключительно 

хорошей кредитной историей 

и низкой долговой нагрузкой, 

прошло. На фоне стабилизации 

ситуации в экономике банки 

находят возможности для рас-

ширения необеспеченного кре-

дитования».

Впрочем, не очень понятно, 

о какой «стабилизации ситу-

ации в экономике» идет речь, 

если российский Минфин уста-

ми замминистра Татьяны Нес-

теренко недавно объявил, что 

восстановит реальные доходы 

населения не раньше 2020 года?

Вот и приходится населению 

утраченные доходы «компенси-

ровать» кредитами – у кого где 

получится. Кто побогаче – в бан-

ке, а те, кому банкиры все-таки 

отказывают, идут в МФО. В по-

следнее время все более широ-

кое распространение получила 

практика, когда банковские со-

трудники, узнав о финансовых 

трудностях заемщика «своего» 

с. 1

81,3%
составила в общем объеме 
товарных ресурсов отечественная 
молочная продукция, что ниже 
утвержденного указом президента 
порога продовольственной 
безопасности (90%)

645,1 млрд рублей субсидий получат 
регионы из федерального бюджета – 2018, что на 5% больше, чем годом ранее. 

В тройке главных претендентов на казенные деньги Дагестан, Чечня и Крым

Вчера курс биткоина возобновил
стремительный подъем и установил новый рекорд, впервые в истории 

преодолев отметку в 5100 долларов
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Леонид Радзиховский
публицист

– Выделю три главные формы 
зомбирования. Первая – идео-
логическая и политическая об-
работка мозгов. Этим профессио-
нально занимается телевидение. 
Самые яркие деятели блистают 
на государственных каналах. 
Вторая форма зомбирования – 
сплетни и слухи. Сколько этого 
добра в желтой прессе и в том же 
самом телевизоре! Ну и, наконец, 
антинаучный бред. Про домовых 
и призраков можно посмотреть 
на канале РЕН ТВ. Приятных вам 
просмотров!

Виктор Ерофеев
писатель

– Неоднозначно отношусь к ано-
мальным явлениям, которые 
среди прочего интересовали 
Чумака. Все-таки мы живем в ку-
да более богатом мире, чем он 
кажется. А Чумак пытался пока-
зать людям иные миры. Сегодня 
наглядный пример зомбирова-
ния – российское телевидение. 
Если раньше Чумак был частью 
нашего телевидения, то сейчас 
все наше телевидение стало 
Ч умаком.

Анатолий Вассерман
политический 

консультант

– Я давно перестал следить за 
шарлатанами в области психоло-
гии и не знаю, кто сейчас занима-
ется окучиванием легковерных. 
Но смерть Чумака отнюдь не ко-
нец эпохи. Его эпоха ушла намно-
го раньше, Чумак давно сошел 
со цены. А что касается система-
тического промывания мозгов в 
политике, культуре и экономике, 
то оно было и есть во всем мире. 
Методика одна, меняются лишь 
технические средства.

Сергей Митрохин
глава Московского отделения 

партии «Яблоко», депутат 

Мосгордумы

– Чумак и Кашпировский передали 
свои умения сотрудникам наших 
госканалов, а те превзошли своих 
учителей. На радио зомбирования 
меньше. Через интернет окучивать 
народ сложно, там возможен обмен 
мнениями вместо чревовещания. 

Максим Кононенко
журналист

– А Чумак и не был специалистом по 
зомбированию. Зомбирование про-
исходит, когда в голову вкладывают 
мысли. Какие такие мысли Чумак мог 
вложить, если он «говорил», двигая 
руками? Такие сеансы массовой 
терапии давно сошли на нет. Герой 
на его месте нужен тем, кто все еще 
ждет чуда. В начале 90-х чуда ждала 
вся страна, а сейчас народ живет 
спокойнее и благополучнее. Смени-
лись запросы, интересы. Те, кто ску-
чает по диковинкам, смотрят пере-
дачу «Битва экстрасенсов» на ТНТ. 
Вообще в одиночку сложно всерьез 
зазомбировать. Но люди пытаются. 
В интернете полно зомбирующих: от 
феминисток до сторонников отказа 
от прививок. Грешен, и я наверняка 
за все эти годы кого-то да зазомби-
ровал. И все же самая эффективная 
зомби-машина – реклама. Куда нам 
всем до нее!

Владимир Соловьев
телеведущий

– Да нет никакого зомбирования! 
Просто иногда люди сами рады 
забыться. В такие моменты и яв-
ляются Мавроди, Кашпировский, 
Чумак... А если серьезно, наши 
граждане гораздо умнее, чем о них 
принято думать. У нас мудрый, дав-
но живущий народ.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кто вместо Аллана Чумака?
На этой неделе ушел из жизни экстрасенс, мастер зомбирования, 

гипнотизер эпохи перестройки Аллан Чумак. Но значит ли это, что свято 

место пустует? Кто сегодня преуспел в зомбировании населения? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Вот и приходится населению 
утраченные доходы 
«компенсировать» кредитами 
– у кого где получится 

ПРОИЗВОДСТВО ПРОДУКТОВ В РОССИИ И ИМПОРТ В 2016 
ГОДУ

ПРОДУКТЫ ПРОИЗВОДСТВО В РОССИИ ИМПОРТ

Молоко и молочные продукты 30,76 млн тонн 7,54 млн тонн

Мясо и мясопродукты 9,9 млн тонн 1,25 млн тонн

Картофель 31,11 млн тонн 737 тысяч тонн

Яйца и яйцепродукты 43,56 млрд штук 1,24 млрд штук

Овощи и бахчевые культуры 18,04 млн тонн 2,32 млн тонн

Фрукты и ягоды 3,86 млн тонн 6,52 млн тонн

ФАКТИЧЕСКОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ ОСНОВНЫХ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ 
НАСЕЛЕНИЕМ РОССИИ В 2016 ГОДУ И РЕКОМЕНДУЕМЫЕ 

МИНЗДРАВОМ НОРМЫ (НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ В ГОД, КИЛОГРАММОВ; 

ДАННЫЕ РОССТАТА)

ПРОДУКТЫ ПОТРЕБЛЕНИЕ НОРМЫ

Молоко и молочные продукты 236 325

Мясо и мясопродукты (включая субпродукты II категории) 74 73

Картофель 113 90

Хлебные продукты 113 96

Растительное масло 13,7 12

Яйца и яйцепродукты (штук) 273 260

Сахар 39 24

Овощи и бахчевые культуры 112 140

Фрукты и ягоды 62 100

банка, рекомендуют клиенту 

для погашения банковского 

кредита обращаться за деньга-

ми в сомнительные микрофи-

нансовые организации – так 

сказать, «для погашения кас-

сового разрыва».

А «ростовщики из-за ближай-

шего угла» рады любому клиен-

ту. Свои займы они выдают под 

грабительские 2–3% в день, а ка-

бальные условия договора про-

писывают непонятно и мелки-

ми буковками. И рынок МФО на 

этих слезах народа растет как на 

дрожжах. По прогнозам самих 

«микрофинансистов», в нынеш-

нем году он обещает подняться 

с 186 млрд до 242 млрд рублей.

Кредитные пузыри тем опас-

ны, что надуваются долго, зато 

лопаются шумно и неожиданно. 

Ведь клиентура у микрозаймо-

вых контор специфическая: там 

немало стоящих на грани ни-

щеты, живущих на пособия по 

безработице или на пенсию по 

инвалидности, много пьющих, 

попадаются и наркоманы. А биз-

нес-модели МФО все нипочем: 

она рассчитана на получение 

очень быстрой прибыли, отно-

шение к клиенту здесь соответ-

ствующее. И если сегодня, пока 

клиентский пузырь растет, их 

хозяева не слишком озабочены 

повышением «процента возвра-

та» выдаваемых кредитов, то в 

недалеком будущем ситуация 

начнет меняться. И МФО вновь 

примутся расклеивать на стол-

бах объявления: «Требуются 

опытные коллекторы».

P.S. Остается добавить, что база 
данных для финансистов «с каль-
кулятором и утюгом» давно суще-
ствует и регулярно обновляется. 
В Москве, например, ее можно 
свободно купить через интернет 
под кодовым именем «База негодя-
ев». В базе объемом 42 ГБ – дан-
ные 20 млн клиентов и должников 
крупнейших банков с указанием 
ФИО, адресов, стацио нарных и 
мобильных телефонов, а также 
места работы. Среди засвеченных 
клиентов – высокопоставленные 
чиновники, депутаты и даже более 
100 тысяч действующих или быв-
ших сотрудников силовых структур. 
Цена – 10 тысяч рублей, но, гово-
рят, можно поторговаться. Т

ся: с 20,5 млн в 1990-м до 8,3 млн в 2016-м. 

И это на фоне рапортов об успехах отече-

ственного сельского хозяйства.

А как обстоят дела с потреблением рос-

сиянами мяса и мясопродуктов? Пока что в 

мире именно по этому показателю прежде 

всего судят о качестве питания в стране. 

В РФ в среднем на одного жителя прихо-

дится в год 74 кг (включая субпродукты 

II категории и жир-сырец). Этот уровень 

с небольшими колебаниями держится 

последнюю пятилетку и чуть превышает 

норму, рекомендуемую Минздравом. Но 

опять сравнения с развитыми странами 

не в нашу пользу. В Австрии, Германии, 

Италии, Англии, Франции потребление 

мясопродуктов существенно выше – от 

82 до 98 кг. В США – 118, Австралии – 121 

(в обеих странах данные за 2011 год). Но 

зато в Дании – 75 кг, в Нидерландах – 73, 

Финляндии – 76. А у японцев, предпочита-

ющих морепродукты, вообще 49 кг.

В целом структура питания россиян 

оставляет желать лучшего. Наши люди 

налегают на картофель, хлеб, сахар, из-

быточное потребление которых вредно 

для здоровья. По картофелю в России 

получается 113 кг на человека в год, при-

чем показатель растет, а в Германии – 78, 

Австрии – 59, Италии – 39, Дании – 60, 

Франции – 55. То же и с хлебопродуктами: 

117 кг в среднем на каждого жителя РФ (по 

нормам Мин здрава – 96). А в Австрии – 

79 кг, в Германии – 103, в Японии – 89. И по 

сахару: у нас 39 кг вместо рекомендуемых 

24. Стоит ли удивляться, что уже 37 млн 

россиян (каждый четвертый) имеют из-

быточный вес.

Врачи не устают повторять: избыток 

углеводов очень вреден, поменьше мучно-

го и сладкого, побольше овощей и фрук-

тов. Но у нас все наоборот. По мировым 

меркам, мы мало едим овощей и фруктов. 

Потребление овощей в прошлом году со-

ставило 112 кг на человека, а норма, между 

прочим, – 140 кг. С фруктами не лучше: 

при норме 100 кг средний россиянин 

съедал лишь 62 кг яблок и других даров 

сада. В Австрии – 152 кг, в Дании – 104, 

в Нидерландах – 167, в Англии – 128, во 

Франции – 114...

Россияне мало покупают овощей и 

фруктов не потому, что их нет в магази-

нах. Все есть, выручает импорт. В прошлом 

году в нашей стране производство фруктов 

составило 3,86 млн тонн, а ввезли из-за 

рубежа в 1,5 раза больше – 6,5 млн. Так 

что в магазинах полки не пустуют. Но по-

купные фрукты сегодня многим семьям 

просто не по карману. Баловство... Т

цен и снижения доходов граждан. Мо-

локо пастеризованное 2,5–3% жирности 

подорожало за пять лет в среднем в 1,61 

раза, сметана и кисломолочные продукты 

– в 1,65, нежирный творог – в 1,75...

Немаловажно, что производство мо-

локопродуктов в стране сильно отстает 

от потребностей. По данным все того 

же Росстата, собственное производство 

в прошлом году составило 30,76 млн тонн, 

а импорт – 7,54 млн. В общем объеме то-

варных ресурсов отечественная молочка 

составила 81,3%, что ниже утвержденно-

го указом президента порога продоволь-

ственной безопасности (90%). Поголовье 

коров продолжает неуклонно сокращать-
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ПАО «НК «Роснефть» закрыло сделку по приобретению 
у итальянской Eni S.p.A. 30% в концессионном соглашении на разработку месторождения Zohr – 

крупнейшего газового месторождения в Средиземном море

•СОБЫТИЕ•

Министерство финансов РФ и 

ПАО «НК «Роснефть» завершили 

работу по подтверждению рас-

четного эффекта предоставле-

ния инвестиционных стимулов 

для Самотлорского место-

рождения. Минфин России в 

срок до 15 октября текущего 

года, согласно достигнутым 

договоренностям, представит 

законопроект по предоставле-

нию инвестиционных стимулов 

Самотлорскому месторожде-

нию, которое разрабатывается 

«Роснефтью». При этом налог на 

добычу полезных ископаемых 

(НДПИ) в рамках месторожде-

ния будет снижаться ежегодно 

на 35 млрд рублей в течение 10 

лет.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

«Р
оснефть», со своей сто-

роны, примет на себя 

расширенные инвести-

ционные обязательства 

в части долгосрочного 

увеличения объемов добычи, соз-

дания новых рабочих мест, роста 

доходной базы государства, раз-

вития региональной инфраструк-

туры. На это месторождение, за-

метим, приходится 10% добычи 

компании.

«Предложенные меры, подго-

товленные в рамках выполнения 

поручений президента России 

по повышению инвестиционной 

привлекательности «Роснефти» 

в контексте интегральной при-

ватизационной сделки, позво-

лят нам придать новый импульс 

развитию одного из крупнейших 

н ефтяных месторождений страны 

с ощутимым мультипликативным 

эффектом как для региона, так и 

для всей российской экономики, 

– заявил в связи с завершением 

работы по согласованию глава 

«Роснефти» Игорь Сечин. – Уже 

на ближайшем заседании совета 

директоров компании мы утвер-

дим расширенную программу 

инвестиций для Самотлорского 

месторождения и выполнения за-

дач увеличения добычи в целях 

компенсации предоставленных 

стимулов».

Достигнутые договоренности 

высоко оценили и в правительстве 

России. «Для нас важно было соз-

дать экономически рациональные 

стимулы повышения инвестици-

онной активности для «Роснефти» 

на одном из крупнейших место-

рождений, – отметил министр 

финансов РФ Антон Силуанов. 

– Государство выиграет не толь-

ко от увеличения добычи на ме-

сторождении уже в ближайшие 

годы, но и как контролирующий 

акционер «Роснефти» получит 

дополнительный доход в форме 

повышенных дивидендных пла-

тежей». Планируется, что пакет 

инвестиционных стимулов бу-

дет введен в действие с 1 января 

2018 года, после принятия соот-

ветствующих изменений в Нало-

говый кодекс РФ.

Позитивный фактор
Инвестиционные аналитики 

высоко оценили инициативу по 

предоставлению стимулов для 

Самотлора. Deutsche Bank, напри-

мер, отметил позитивное влияние 

на деятельность «Роснефти» и, не 

дожидаясь итоговой версии по-

правок в Налоговый кодекс, по-

высил целевую цену акций сразу 

на 10% – до 385 рублей за акцию. 

Также эксперты ожидают рост 

чистой прибыли компании на 

5%. «Льготы для Самотлора – это 

двойной выигрыш для акционе-

ров «Роснефти», – пишут анали-

тики Citi. – Во-первых, сама льгота 

дает рост EBITDA на 3% в год, а чи-

стой прибыли – на 10% в год, а во-

вторых, изменение дивидендной 

политики «Роснефти» в сторону 

повышения размера выплаты ди-

видендов до 50% от чистой при-

были стало следствием перегово-

ров по льготам для Самотлора. С 

учетом того, что льгота дается на 

10 лет, изменение дивидендной 

политики является долгосроч-

ным». «Корпоративная культура 

«Роснефти», – продолжают экспер-

ты, – в большей степени ориенти-

рована на прибыль инвесторов, 

Вторая жизнь Самотлора
Эксперты дали высокую оценку договоренностям Минфина и «Роснефти»
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чем принято считать на рынке. 

Менеджмент компании потра-

тил много усилий для получения 

льгот, которые в итоге выгодны 

инвесторам». По мнению Merrill 

Lynch, инвестиционные стимулы 

начнут действовать с 2018 года. 

Аналитики утверждают, что рост 

EBITDA «Роснефти» в 2018 году от 

их введения составит 3%. По оцен-

ке банка, текущая приведенная 

стоимость (Present Value) льгот со-

ставляет около 4 млрд долларов 

– 7% капитализации «Роснефти». 

Goldman Sachs прогнозирует рост 

EBITDA от льготы на 2,5%, а чи-

стой прибыли – на ~8% .

«Добыча нефти на Самотлор-

ском месторождении без приня-

тия мер будет снижаться в пер-

спективе, – полагает заместитель 

директора по энергетическому 

направлению Института энерге-

тики и финансов Алексей Бело-

горьев. – Это связано с тем, что 

рентабельность добычи падает. 

Между тем при текущих ставках 

НДПИ «Роснефти» просто невы-

годно бурить новые скважины. А 

делать это необходимо, вводить 

в строй тысячи скважин. И для 

того чтобы сдержать снижение 

добычи и в течение ближайшего 

десятилетия добыть дополнитель-

но еще несколько десятков милли-

онов тонн нефти, и было сделано 

предложение по снижению ставки 

НДПИ. Расчеты по этому вопросу, 

в том числе независимые расчеты 

модели нефтегазового комплекса, 

проводились весной 2017 года. В 

результате были подтверждены 

те расчеты, которые изначально 

провела «Роснефть» и которые го-

ворят о том, что в случае снижения 

НДПИ для высокообводненных 

месторождений, в том числе для 

Самотлора, доходы бюджета не 

только не снизятся, но даже вы-

растут. За счет более высокого 

уровня добычи суммарные до-

ходы будут выше; в то же время, 

если инвестиционные стимулы не 

вводить, доходы снизятся».

«В случае введения инвести-

ционных стимулов произойдет 

существенный рост инвестиций 

со стороны «Роснефти», – гово-

рит Алексей Белогорьев. – Соот-

ветственно, компания создаст 

станет главным карьерным объ-

ектом для нефтяников. Самотлор 

начали разрабатывать в январе 

1969 года. Руководители предпри-

ятия «Нижневартовскнефтегаз», 

которое разрабатывало Самотлор, 

в погоне за званиями и орденами 

не считались ни с чем. Все техно-

логические нормы нарушались, 

из-за сумасшедших темпов отбора 

нефти к началу 1990-х годов об-

водненность подскочила до 98%, 

а конечный коэффициент извле-

чения нефти упал с 0,5 до 0,2. Это 

значит, что страна потеряла 2,2 

млрд тонн нефти, которые можно 

было бы добыть при правильной 

работе.

«Конечно, в советское время эта 

тема была под запретом, – расска-

зывает гендиректор «ИнфоТЭК-

Терминал» Рустам Танкаев. – По-

сле распада СССР крупнейший 

советский специалист по разра-

ботке н ефтяных месторождений 

Владимир Щелкачев написал 

книгу под названием «Анализ 

разработки крупнейших нефтя-

ных месторождений СНГ и США». 

Там прекрасно описана история 

разработки Самотлора со всеми 

печальными подробностями. Что 

такое обводненность – 98%? Это 

значит, что добываемая жидкость 

содержит 98% воды и только 2% 

нефти. Глядя на эту субстанцию, 

неспециалист скажет: «А водичка-

то немного пахнет нефтью». Для 

того чтобы добыть 20 млн тонн 

нефти на Самотлоре, а примерно 

столько добывают сейчас за год, 

надо добыть более 1 млрд кубоме-

тров воды, а потом их куда-то деть. 

Понятно, что отделение нефти и 

возврат воды в пласт стоит огром-

ных денег».

В последнее время ситуация 

постепенно стабилизируется. 

Ценой огромных инвестиций не-

фтяники постепенно выхаживают 

месторождение. Обводненность 

удалось снизить до 95,5%. Это, ко-

нечно, все еще много, но прогресс 

есть. Восстановили и коэффици-

ент извлечения нефти.

«Учитывая большие затраты 

на восстановление Самотлора, 

правительство России выразило 

готовность предоставить «Рос-

нефти» инвестиционные стимулы 

для разработки этого месторож-

дения, – продолжает Танкаев. – Их 

отсутствие, очевидно, могло бы 

привести к сокращению налого-

облагаемой базы. В результате по-

страдала бы не столько нефтяная 

компания, сколько сам бюджет. 

В 2016 году добыча на Самотлоре 

составила более 20 млн тонн. В 

случае отсутствия инвестицион-

ных стимулов она вполне могла бы 

снизиться до 15 млн. И связано это 

было бы в первую очередь с сокра-

щением объемов бурения в зонах 

с низкой нефтенасыщенностью».

В интересах государства
Налоговые стимулы для высоко-

обводненного Самотлорского ме-

сторождения, полагает эксперт, 

приведут к повышению инвести-

ций в его разработку. Это позволит 

увеличить фонд эксплуатацион-

ных скважин. Уплотнение сетки 

эксплуатационных скважин при-

ведет не только к стабилизации и 

увеличению добычи высококаче-

ственной дорогой нефти, но и к по-

вышению конечного коэффициен-

та извлечения нефти, а значит, и к 

увеличению извлекаемых запасов 

нефти Самотлора, а запасы – это 

живые деньги на балансе России. 

В Саудовской Аравии, к примеру, 

именно за счет уплотнения сетки 

скважин обеспечивается в послед-

ние годы воспроизводство запа-

сов. Простые оценки показыва-

ют, что выигрыш от увеличения 

извлекаемых запасов нефти Са-

мотлора может быть очень велик. 

«Текущие геологические запасы 

нефти Самотлора на январь 2016 

года были равны 4,5 млрд тонн, 

извлекаемые – 0,89 млрд тонн, 

накопленная добыча – 2,7 млрд 

тонн, то есть конечный коэффи-

циент извлечения (КИН) сейчас 

составляет 0,5. Если бы КИН уда-

лось увеличить до 0,55, то прирост 

текущих извлекаемых запасов со-

ставил бы 360 млн тонн, или 2,5 

млрд баррелей. При последней 

продаже акций АО «Ванкорнефть» 

индийские инвесторы заплати-

ли 3,3 доллара за баррель запасов. 

Значит, прирост запасов мог бы 

принести России более 8 млрд дол-

ларов», – говорит Танкаев.

Эксперт подчеркивает, что 

Самотлор по нефти выработан 

на 75%. Нефть месторождения 

по качеству – одна из лучших в 

России и, соответственно, одна 

из самых дорогих. Поэтому пра-

вительство РФ заинтересовано в 

сохранении высокого уровня до-

бычи этой нефти для поддержа-

ния высокого уровня налоговых 

поступлений. К тому же Минфин 

и правительство понимают, что 

введение инвестиционных сти-

мулов – часть интегральной при-

ватизационной сделки, которая 

также предполагает повышение 

дивидендных выплат.

«Критически необходимые сти-

мулы будут компенсированы за 

счет новой дивидендной полити-

ки «Роснефти», предполагающей 

выплаты 50% от чистой прибыли 

по МСФО, – отмечает Танкаев. – 

Плюс повысится инвестиционная 

активность компании, вырастут 

показатели эксплуатационного 

бурения и увеличатся объемы 

добычи. Благодаря инвестици-

онным стимулам будет создан 

эффективный системный меха-

низм, обеспечивающий высокий 

уровень бюджетных поступлений 

от разработки Самотлорского ме-

сторождения. Причем практика 

таких стимулирующих мер долж-

на, на мой взгляд, быть продолже-

на для повышения экономической 

эффективности добычи и увеличе-

ния синергетического эффекта».

«Есть проблема в том, чтобы 

обеспечить большой объем добы-

чи нефти на старых месторожде-

ниях – она там постепенно сокра-

щается, – считает, в свою очередь, 

аналитик нефтяного рынка из 

банка Raiffeisen Андрей Полищук. 

– И действительно, нужны опреде-

ленные стимулы, чтобы стабили-

зировать уровень добычи или хотя 

бы замедлить снижение темпов 

добычи на таких месторождениях. 

При этом при ныне существую-

щей налоговой системе многие 

компании, особенно на таких 

месторождениях, как Самотлор, 

не готовы вкладываться в это – им 

это просто невыгодно из-за низ-

кой доходности. Соответственно, 

такая мера, как снижение налога 

на НДПИ, действительно увели-

чивает рентабельность подобных 

месторождений, и компании бла-

годаря этому готовы в них вклады-

ваться, стимулировать бурение».

В результате, по мнению экс-

перта, на таких месторождениях 

возможно не только замедление 

добычи, но и рост. А это значит, 

увеличение будущих поступле-

ний от налогов в бюджет. Если 

же компании будут работать без 

дополнительных инвестицион-

ных стимулов, то добыча на ме-

сторождениях типа Самотлор-

ского будет падать. В среднем по 

Западной Сибири, по имеющимся 

расчетам, возможно падение по 

7–8% в год.

«Благодаря инвестиционным 

стимулам падение добычи мо-

жет резко сократиться, а поток 

налогов в бюджет увеличится. 

Более того, на некоторых место-

рождениях типа Самотлора воз-

можен даже рост добычи. Если 

мы посмотрим, та же «Роснефть» 

стимулировала дополнительное 

бурение «Ю ганскнефтегаза», где 

добыча ранее снижалась. В ито-

ге на данный момент компании 

удается увеличивать добычу, и 

в будущем она еще может ее на-

растить. Такие меры благотвор-

ны для отрасли в целом. Нужно 

продолжать практику введения 

инвестиционных стимулов, как 

в случае с Самотлором. Конечно, 

налоговая система в этой обла-

сти должна меняться, иначе че-

рез 20–30 лет мы столкнемся с 

тем, что у нас добыча на старых 

месторождениях резко упадет, а 

заменить ее будет особо нечем. 

Если говорить о мультиплика-

тивном эффекте для экономики 

от получения «Роснефтью» тако-

го инвестиционного стимула по 

Самотлору, то следует упомянуть 

прежде всего дополнительные 

инвестиции в месторождения, а 

значит, дополнительное бурение, 

дополнительные рабочие места 

и инфраструктура. Без этих мер 

активность проекта сокращалась 

бы – а тут даже получается, что 

будет рост. И понятно, что это бу-

дет стимулировать и экономику 

в целом». Т

Расчеты говорят о том, что 
в случае снижения НДПИ 
для высокообводненных 
месторождений, в том числе для 
Самотлора, доходы бюджета 
не только не снизятся, но даже 
вырастут

В случае введения инвестиционных 
стимулов произойдет 
существенный рост инвестиций 
со стороны «Роснефти». Компания 
создаст дополнительные 
рабочие места и даст заказы 
на новое оборудование, на 
сервисные услуги по бурению, 
простимулирует развитие региона 
и так далее. В итоге совокупный 
мультипликативный эффект для 
экономики будет еще больше, чем 
просто доходы бюджета

дополнительные рабочие места 

и даст заказы на новое оборудо-

вание, на сервисные услуги по 

бурению, простимулирует раз-

витие региона и так далее, так что 

совокупный мультипликативный 

эффект для экономики будет еще 

больше, чем просто доходы бюд-

жета. Следовательно, можно толь-

ко приветствовать тот факт, что 

Минфин в этом отношении пошел 

н ефтяникам навстречу, отказав-

шись от первоначальной идеи за-

менить инвестиционные стимулы 

включением того же Самотлора 

в пилотный проект по НДД, на-

логу на добавленный доход. Ранее 

предлагавшийся подход для таких 

месторождений совершенно не го-

дится. Что касается продолжения 

такой практики стимулирующих 

мер… Мне кажется, что инвести-

ционные стимулы затронут не 

только Самотлор – можно назвать 

с десяток достаточно крупных ме-

сторождений с теми же проблема-

ми. А благодаря введению подоб-

ных инвестиционных стимулов 

можно стимулировать инвести-

ции в бурение скважин – и за счет 

этого повысить срок жизни этих 

месторождений и суммарную от-

дачу. Соответственно, вырастут и 

доходы».

Бюджет и компания 
выиграют
Самотлор открыли в 1965 году. 

Почти сразу стало ясно, что это 

крупнейшее нефтегазоконденсат-

ное месторождение СССР, которое 

В новых условиях Самотлор еще много лет останется одним из самых эффективных добычных активов «Роснефти».
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Монтаж  крупнотоннажного технологического оборудования на установке
гидроочистки дизельного топлива завершило АО «Ангарская нефтехимическая компания», дочернее общество НК «Роснефть». 

Общий вес оборудования составил более 1,5 тысячи тонн, металлоконструкций – 10 тысяч тонн

Миссия лидера – всегда идти впереди
«Роснефть» провела в Москве Третью ежегодную специализированную технологическую конференцию

•ОПЫТ•

На конференцию собра-

лись ведущие российские 

и мировые специалисты по 

н ефтедобыче. Обмен опытом 

в этой сфере для всех крайне 

важен.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

«В 
современных услови-

ях конкурентоспо-

собность нефтяной 

компании напрямую 

зависит от уровня ее 

технологического развития. 

Лидерство в этой области до-

стигается путем постоянного 

совершенствования техноло-

гической базы компании, вы-

бора и применения эффектив-

ных решений, тестирования и 

внедрения в производственную 

деятельность новейших разра-

боток и оборудования, а также 

использования передовых ми-

ровых практик». 

Так были сформулированы 

на официальном сайте «Рос-

нефти» основные цели и зада-

чи очередной, уже третьей по 

счету технологической конфе-

ренции, которую провела в Мо-

скве, в Ломоносовском корпусе 

МГУ крупнейшая энергетиче-

ская компания России – ПАО 

«НК «Роснефть». 

На этот раз участие в фору-

ме приняли около тысячи де-

легатов (прежде приезжали 

около 500), включая ведущих 

специалистов и руководителей 

центрального аппарата и дочер-

них обществ компании, пред-

ставителей внешних компаний 

н ефтесервиса и производите-

лей оборудования, партнеров 

по проектам, а также научных 

и технических консультан-

тов, преподавателей высших 

учебных заведений и т. д. Для 

участников конференции была 

организована выставочная пло-

щадка с информацией о компа-

ниях-подрядчиках, их техноло-

гических новинках. 

С основным пленарным до-

кладом выступил первый ви-

це-президент «Роснефти» Эрик 

Лирон. Он отметил уверенный 

рост компании в разведке и до-

быче. 

Так, добыча углеводородов 

выросла с 2,6 млн барр. н. э. 

в 2011 году до 5,4 млн барр. 

н. э. в 2016 году. Увеличилось 

количество пробуренных го-

ризонтальных и направлен-

ных скважин (ежегодно уже 

выполняется свыше 10 тысяч 

операций ГРП). Доказанные за-

пасы углеводородов с 2011 года 

выросли в два раза (PRMS), а 

эксплуатационное бурение – 

более чем в 2,5 раза, достиг-

нув 9,3 млн м в 2016 году. Се-

годня эксплуатационный фонд 

компании насчитывает более 

86 тысяч скважин (ежегодно за-

пускается более 2 тысяч новых 

добывающих скважин). Компа-

ния проводит более 17 тысяч 

геолого-технических меро-

приятий в год. Инвестиции в 

зрелые месторождения состав-

ляют порядка 500 млрд рублей. 

Увеличение добычи трудноиз-

влекаемых запасов в 2022 году 

планируется довести до уровня 

свыше 25 млн тонн. 

Эрик Лирон подчеркнул, что 

стратегические цели компании 

направлены на рост объемов и 

эффективность, на устойчи-

вую максимальную отдачу на 

вложенный капитал, повыше-

ние рыночной капитализации 

компании, замещение запасов 

жидкими углеводородами не 

менее чем на 100%, на создание 

устойчивого технологического 

преимущества, а также разра-

ботку и масштабное внедре-

ние современных технологий, 

включая цифровые. 

А руководитель международ-

ной группы по оказанию услуг 

компаниям нефтегазовой от-

расли E&Y Ади Карев, высту-

пивший с темой «Что движет 

инновациями», назвал три воз-

можных сценария, три пути, по 

которым может пойти мировая 

энергетика. Сценарий 1 – угле-

водородный, при котором доля 

ископаемых топлив составит 

Продолжая эту тему, о цифро-

вой трансформации в нефтега-

зовой промышленности расска-

зал главный исполнительный 

директор «GE Нефть и газ, 

Цифровые решения» Маттиас 

Хельман. А Михаил Токарев из 

МГУ посвятил свое выступле-

ние задачам и технологическим 

решениям инженерно-геофизи-

ческих исследований при под-

готовке к бурению на Арктиче-

ском шельфе.

Далее участники конферен-

ции работали по секциям: «Гео-

логоразведка», «Разработка 

месторождений», «Бурение», «Ме-

ханизированная добыча и внутри-

скважинные работы», «Обустрой-

ство морских месторождений и 

морские работы», «Газ».

Участники форума отме-

чали его высочайший науч-

но-практический, а также 

инновационный уровень. На-

пример, «Самотлорнефтегаз» 

применяет передовые мето-

ды при строительстве сква-

жин, в том числе многоста-

дийный гидроразрыв пласта 

(МГРП), отмечали эксперты. 

Данная технология наиболее 

эффективна для вовлечения 

в разработку краевых зон ме-

сторождения с ранее не за-

действованными значитель-

ными запасами. Для этого 

на одной из горизонтальных 

скважин в опытном режиме 

был выполнен 29-стадийный 

гидроразрыв пласта (ГРП).

А ныне на Третьей техноло-

гической конференции «Рос-

нефти» ее участники говорили: 

«Сегодня добыча и разведка 

идет по пути качественных 

преобразований: в ближайшем 

будущем станет возможным не-

ограниченное количество ста-

дий ГРП плюс равнопроходной 

горизонтальный участок, внед-

рение сверхлегкого проппанта 

ГРП на маловязкой жидкости, 

2-колонная конструкция гори-

зонтальных скважин...» 

Отметим, что организаторы 

конференции не ограничива-

лись одними лишь «нефтетех-

нологическими» вопросами и 

задачами. На выставочной пло-

щадке форума был представлен 

стенд, посвященный совмест-

ным проектам НК «Роснефть» 

и негосударственного инсти-

тута развития «Иннопрактика». 

Одним из таких проектов стало 

создание уникальных экологи-

ческих атласов «Карское море» 

и «Море Лаптевых». Издания 

представляют собой собрание 

ценных научных данных по 

физической географии, океа-

нологии, гидрометеорологии, 

экологии, истории исследова-

ний и экономической освоен-

ности акваторий Карского моря 

и моря Лаптевых, а также при-

легающих территорий. 

Цель проекта – достиже-

ние баланса между развитием 

А рктики, включая реализацию 

шельфовых проектов «Роснеф-

ти», и сохранением природ-

ного разнообразия полярных 

экосистем невозможно без 

фундаментальных знаний и из-

учения особенностей региона. 

Подготовленные атласы пред-

ставляют собой комплексные 

региональные справочные из-

дания, обобщающие результаты 

научных исследований ученых 

в северных морях. В изданиях 

приведены актуальные сведе-

ния о морских млекопитающих 

и птицах, основанные на пяти-

летних результатах научно-ис-

следовательской деятельности 

НК «Роснефть» в Арктике.

Еще один очень интересный 

и важный проект – разработка 

технологической формы мик-

робного препарата для утили-

зации нефтяных загрязнений 

северных морей. 

Об этом «Труду» рассказал 

автор идеи Андрей Шестаков, 

руководитель лаборатории 

микробной биотехнологии био-

логического факультета МГУ:

«В природе существуют мик-

робы, для которых углеводоро-

ды являются единственным ис-

точником питания. И уже лет 50 

эти микроорганизмы исполь-

зуются в практике утилизации 

нефтяных загрязнений. Но это 

делалось только при плюсо-

вых температурах, в т еплых 

морях. А в связи с нынешним 

развитием арктических транс-

портных артерий здесь остро 

встает вопрос об экологически 

безопасном методе утилизации 

хронических (локальных) неф-

тяных, бензиновых, дизельных 

и прочих «пятен», которые со-

ставляют более 90% всех угле-

водородных загрязнений Ми-

рового океана, и в том числе его 

северных морей. Аварийные 

случаи таких загрязнений по 

статистике составляют деся-

тые доли процента. Зато не-

больших разливов топлива 

с морских судов – пруд пруди. 

И контролировать их практи-

чески невозможно. 

Мы отыскали микроорга-

низмы, которые способны не 

просто при низких, но даже при 

отрицательных температурах 

проводить утилизацию угле-

водородов. Нашли их в той же 

Арктике. Ибо любые привезен-

ные из другой среды бактерии 

теоретически могут оказаться 

малоэффективными в таких 

местообитаниях. Искали по 

всему Российскому Северу – и 

нашли: там, где человек успел 

«наследить» несколько десят-

ков лет назад (старые метео-

станции, военные базы и т. д.), а 

местные бактерии приспособи-

лись и даже сделали эту «неф-

тяную грязь» своей основной 

пищей. Из нескольких сотен 

найденных таких микроорга-

низмов мы отобрали наиболее 

подходящие – их больше сот-

ни – и теперь разрабатываем 

технологию их использования. 

Технология тоже очень инте-

ресная. Мы создаем небольшую 

гранулу, около миллиметра 

в диаметре, легкую, чтобы мог-

ла плавать, неподвластную мор-

ской воде, но растворяющуюся 

при попадании в углеводород-

ную среду. В эту гранулу мы по-

мещаем наши сухие бактерии – 

и препарат готов. Храниться он 

может, как мы предполагаем, 

годами. При появлении где-то 

нефтяного (бензинового и т. д.) 

пятна в него нужно высыпать 

горсть или ведро таких гранул, 

которые растворятся и выпустят 

наружу «проголодавшиеся» 

бактерии. Они начнут поедать 

углеводороды и размножаться – 

пока не съедят всю грязь. Мы 

уже заканчиваем лабораторные 

опыты, готовимся к натурным 

испытаниям. Но учтите: сама 

гранула – это еще и «фабрика 

бактерий», которая будет ра-

ботать до 100-процентного ре-

зультата...»

Словом, через полтора-два 

года на любом корабле появит-

ся «биологический огнетуши-

тель», которым можно ликви-

дировать появившееся у борта 

углеводородное пятно. Ника-

ких забот команде его приме-

нение не создаст. А российские 

северные моря, и даже порты, 

наконец-то станут чистыми... Т

Еще один очень 
интересный и 
важный проект – 
разработка 
технологической 
формы 
микробного 
препарата для 
утилизации 
нефтяных 
загрязнений 
северных морей

На выставочной площадке форума 
был представлен стенд о совмест-
ных проектах НК «Роснефть» и него-
сударственного института развития 
«Иннопрактика». Одним из таких 
проектов стало создание уникаль-
ных экологических атласов «Кар-
ское море» и «Море Лаптевых»

Добыча углеводородов компанией 
выросла с 2,6 млн барр. н. э. 
в 2011 году до 5,4 млн барр. н. э. 
в 2016 году. Доказанные запасы 
углеводородов с 2011 года 
выросли в два раза (PRMS), а 
эксплуатационное бурение – более 
чем в 2,5 раза, достигнув 9,3 млн м 
в 2016 году 

78%, атомной энергетики – 6%, 

возобновляемые источники 

энергии (ВИЭ) составят 16%. 

Второй сценарий – ВИЭ-эво-

люция: ископаемое топливо – 

70%, атомная энергетика – 10%, 

ВИЭ – 20%. Третий сценарий – 

ВИЭ-революция: ископаемое 

топливо – 56%, атомная энер-

гетика – 15%, ВИЭ – 29%. 

Докладчик подчеркнул, что в 

этих условиях достижение устой-

чивого конкурентного преиму-

щества возможно только за счет 

внедрения инноваций. И оно уже 

происходит – мы живем в пери-

од четвертой промышленной 

революции: за счет киберфизи-

ческих систем, основанных на 

технологии интернета вещей и 

снабженных массивом данных, 

создается полностью взаимо-

увязанное общество. Огромное 

значение эти технологии имеют 

для геологоразведки и добычи. 

На месторождениях ведущих 

компаний уже начинается ин-

теллектуальное бурение, строят-

ся интеллектуальные скважины 

и ведется интеллектуальная до-

быча, а также развивается свя-

занная производственно-сбы-

товая цепь… 

На стендах конференции были представлены 

достижения науки и техники.Основной доклад сделал первый вице-президент «Роснефти» Эрик Лирон.

На конференции собрались свыше тысячи делегатов.
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Пресс-центр XIX съезда Компартии Китая (КПК) 
начал официально обслуживать китайских и иностранных журналистов, 

сообщает агентство «Синьхуа»

В Китае запущена платежная система PVP 
(payment versus payment), позволяющая проводить транзакции 

как в юанях, так и в российских рублях, передает Reuters
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«Новые успехи китайской дипломатии 
после 18-го съезда КПК»

Министр иностранных дел КНР Ван И:

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

ЦК КПК на основе сохранения 

стабильности и непрерыв-

ности основного курса во 

внешней политике усиленно 

продвигал теоретические и 

практические инновации в 

дипломатии, сформулировал 

направляющие дипломати-

ческую работу в новой об-

становке идеи генерального 

секретаря ЦК КПК Си Цзинь-

пина.

Широкие дружеские связи и их 

глубокий характер являются тра-

дицией китайской дипломатии. 

При условии соблюдения прин-

ципа неприсоединения к блокам 

необходимо иметь широкий круг 

друзей, сформировать охватыва-

ющую весь мир сеть партнерских 

отношений. К концу прошлого 

года Китай установил различные 

формы партнерских отношений 

с 97 странами и международны-

ми организациями, ими полно-

стью охвачены крупные держа-

вы, сопредельные государства и 

развивающиеся страны.

Формировались рамки здо-

ровых и стабильных отношений 

крупной державы, осуществля-

лось совместное содействие 

миру и развитию. Многократные 

встречи глав государств Китая и 

США с 2013 года содействовали 

достижению важных результа-

тов в строительстве нового типа 

китайско-американских отно-

шений. После начала работы 

нового состава правительства 

США генеральный секретарь Си 

Цзиньпин в апреле с. г. провел 

успешную первую встречу с пре-

зидентом Дональдом Трампом 

в поместье Мар-а-Лаго в штате 

Флорида, где были определены 

направления и принципы раз-

вития отношений Китая и США, 

спланированы приоритетные 

сферы и механизмы двусторон-

него сотрудничества, укрепле-

ны контакты и координация по 

международным и региональ-

ным вопросам. Встреча реали-

зовала плавный переход в китай-

ско-американских отношениях, 

имела важное значение для со-

действия поступательному раз-

витию отношений двух стран в 

правильном русле.

Китай и Россия осуществля-

ли частые контакты на высоком 

уровне, углубили стратегическое 

взаимодоверие, упорядоченно 

продвигали сотрудничество по 

сопряжению строительства «По-

яса и пути» и Евразийского эконо-

мического союза. Были достигну-
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Большая политика невозможна 

без личных контактов. Встречи 

Си Цзиньпина с лидерами России 

и США стали важными вехами 

в международной жизни 

в 2017 году.

С 97
странами и международными 
организациями Китай установил 
различные формы партнерских 
отношений

Автор статьи – министр 

иностранных дел КНР Ван И.

ты носящие прорывной характер 

подвижки в сотрудничестве по 

крупным проектам. Стратегиче-

ское взаимодействие и партнер-

ство Китая и России непрерывно 

двигались к еще более высокому 

уровню и стали важным стаби-

лизирующим фактором в мире.

Китай и Европа совместно 

строят партнерские отношения 

по четырем крупным направле-

ниям: мир, рост, реформы и ци-

вилизация. Сотрудничество КНР 

с европейскими странами, субре-

гионами и структурами ЕС все-

мерно и углубленно развивается. 

Как и сотрудничество с нарож-

дающимися силами и крупны-

ми развивающимися странами, 

вступившее в новую фазу.

Поддерживалась привержен-

ность концепции искренности 

и доброжелательства в отноше-

нии сопредельных государств, 

создавалось сообщество единой 

судьбы с сопредельными госу-

дарствами. Китай предложил 

рамки сотрудничества с АСЕ-

АН в формате «2+7», совместно 

с АСЕАН был разработан план 

действий по сотрудничеству на 

2016–2020 годы, официально за-

пущен механизм сотрудничества 

в бассейнах рек Ланьцанцзян и 

Меконг, отношения со странами 

АСЕАН вышли на более высокую 

отправную точку.

Возобновилась тенденция 

к развитию сотрудничества 

в формате Китай – Япония – Ре-

спублика Корея. Заметно укре-

пилось сотрудничество Китая со 

странами Южной Азии. Реали-

зован полный охват стран Цен-

тральной Азии отношениями 

стратегического партнерства. 

Развивался «шанхайский дух», 

углублялись солидарность и 

взаимодействие, развитие ШОС 

выходит на новый этап.

Успешно проведена встреча 

лидеров АТЭС в Пекине, дан 

старт процессам в рамках зоны 

свободной торговли АТР, а так-

же утверждена соответствующая 

дорожная карта, что сыграло 

направляющую роль в сотруд-

ничестве. На саммите лидеров 

G20 в Ханчжоу инновации впер-

вые рассматривались в качестве 

новой движущей силы восста-

новления глобального роста, 

а структурные реформы – в ка-

честве главного направления в 

разрешении проблем мировой 

экономики. Впервые были сфор-

мулированы рамки глобальных 

правил для многосторонних ин-

вестиций. Это оказало сильное 

содействие трансформации G20 

из антикризисного в механизм 

долгосрочного управления.

Генеральный секретарь Си 

Цзиньпин принял участие в 

ежегодном Всемирном эконо-

мическом форуме (ВЭФ), а так-

же нанес визит в отделение ООН 

в Женеве, что содействовало раз-

витию глобализации к всеобще-

му благоприятствованию и вза-

имному выигрышу. Объявлено 

о решимости и обязательствах 

Китая в продвижении совместно-

го строительства человеческого 

сообщества с единой судьбой, на-

мечен план развития и прогресса 

человеческого общества. Между-

народное сообщество дало этим 

шагам высокую оценку и едино-

гласное одобрение.

Генеральный секретарь ЦК 

КПК Си Цзиньпин, премьер 

Госсовета КНР Ли Кэцян и дру-

гие представители центрального 

руководства успешно приняли 

участие в ряде саммитов: по слу-

чаю 70-летия учреждения ООН, 

лидеров G20, БРИКС, а также в 

рамках восточноазиатского со-

трудничества и других многосто-

ронних саммитах. Обратившись 

лицом к будущему человечества, 

они всесторонне изложили ки-

тайские идеи и концепции: без-

опасности, развития, глобально-

го управления. Китай продвигал 

создание Азиатского банка ин-

фраструктурных инвестиций, 

Фонда Шелкового пути, Нового 

банка развития стран БРИКС. 

Такое содействие развитию 

системы управления междуна-

родной экономикой и финанса-

ми направлено на достижение 

большей справедливости и ра-

циональности.

Все больше китайцев занима-

ют должности руководителей 

специальных структур ООН и 

важных международных органи-

заций. Квота Китая в МВФ подня-

лась с 6-го на 3-е место, юань был 

включен в корзину специальных 

прав заимствования МВФ, замет-

но повысились международное 

право голоса и влияние Китая.

В мае Китай успешно провел 

Форум высокого уровня по меж-

дународному сотрудничеству 

в рамках «Одного пояса и одного 

пути», открывший новую главу 

в осуществлении этого глобаль-

ного проекта. Сформирована 

мощная движущая сила строи-

тельства «Пояса и пути», характе-

ризующаяся широким участием 

международного сообщества и 

совместным продвижением.

Под руководством ЦК КПК 

мы прочертили красные линии 

и прояснили пределы по вопро-

сам, затрагивающим ключевые 

интересы государственного су-

веренитета и безопасности. На 

основе уважения к историческим 

фактам и международному праву 

вели по нескольким направлени-

ям интенсивную борьбу. Мы при-

вержены принципам в вопросе 

об островах Дяоюйдао, в полной 

мере продемонстрировали ре-

шимость и волю правительства 

и народа Китая к защите госу-

дарственного суверенитета. Мы 

дали решительный отпор неза-

конно предпринятому прежним 

правительством Филиппин так 

называемому арбитражному раз-

бирательству по вопросу Южно-

Китайского моря, эффективно 

отстояв интересы суверенитета 

Китая. В то же время были при-

вержены урегулированию кон-

кретных споров посредством 

диалога и переговоров, под-

держали общую стабилизацию 

обстановки в Южно-Китайском 

море.

Наше знамя есть четкое от-

стаивание принципа одного 

Китая. Мы выступали против 

замыслов создания «двух Кита-

ев» или «одного Китая и одного 

Тайваня», против вмешательства 

внешних сил в дела Сянгана и 

Аомэня, последовательно про-

водили дипломатию в вопросах, 

затрагивающих Тибет и Синь-

цзян, укрепляли международ-

ное сотрудничество по борьбе с 

«тремя силами зла» (терроризм, 

сепаратизм, экстремизм), под-

держивали государственную 

безопасность и единство. Т

ЛДПР за политическую силу и против политической слабости
•ВЗГЛЯД•

Правительство Испании отвергло де-

кларацию о независимости Катало-

нии, подписанную накануне главой 

автономии Карлосом Пучдемоном. 

Каталонский лидер подписал доку-

мент, но призвал региональный пар-

ламент отложить вопрос до согла-

сования его с Мадридом. Подобные 

действия являются проявлением 

политической слабости.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ
ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

Тем более что отделение Каталонии от 

Испании – всего лишь вопрос времени. 

В будущем Европа будет состоять из го-

родов-республик, поэтому признание 

независимости автономии неизбежно. 

Пусть даже это произойдет через 10 лет. 

Но все пойдет по одному сценарию. Так 

же, как отделятся Шотландия, Уэльс, Се-

верная Ирландия, Валенсия. Будущее 

Европы – города-республики. Сегодня 

20–30 государств, на их месте появится 

300. Ну и что? Зато люди не будут про-

являть такое враждебное отношение 

друг к другу.

Глава Каталонии пошел против воли 

Мадрида, подписав декларацию о неза-

висимости, но сделать решающий шаг 

так и не осмелился. Карлос Пучдемон 

просил региональный парламент сна-

чала найти точки соприкосновения 

с испанским правительством, хотя за 

отделение автономии проголосовали 

90,18% каталонцев. Это политическая 

слабость. Она губительна.

России также следует бороться с по-

литической слабостью – своей собствен-

ной. Эта слабость зачастую проявляется 

во внешней политике. ЛДПР настаива-

ет, что нам необходима более жесткая 

линия. В МИДе должен быть человек, 

который будет жестко отстаивать наши 

интересы по всему миру.

Отечественной дипломатии следует 

продемонстрировать железную волю и 

неустрашимость, о чем неоднократно 

говорила ЛДПР. На международной по-

литической арене Россию должны пред-

ставлять люди, способные полностью 

отстаивать интересы державы. А у нас 

дипломатия вялая. Она спохватывается 

в последний момент, пытаясь сгладить 

ситуацию, решить возникающие кон-

фликты. Вот, например, инцидент с Се-

верной Кореей и испытаниями ядерно-

го оружия. КНДР не должна угрожать 

всему миру, это верно. Но пусть и США 

тогда не угрожают. Корейский народ 

имеет право жить так, как он хочет. 

Американцы нагло заявляют, что если 

какая-то страна будет сотрудничать 

с КНДР, то Америка порвет с ней от-

ношения. И наши дипломаты еще ана-

лизируют эту глупость. Такого быть 

не должно.

Между тем США постоянно пытаются 

навязать России политику страха, сно-

ва стремятся втянуть Россию в гонку 

вооружений, намереваясь повторить 

сценарий 80-х годов. Мы уже были са-

мой сильной в мире страной, нам ни-

кто не угрожал, все нас боялись. Тогда 

Горбачев пошел на сокращение мощно-

сти, на разоружение. Сейчас мы опять 

достигли высокой точки вооружения, 

и нам опять пытаются навязать преж-

ний сценарий, который понравился 

Вашингтону. Они ведь как думают: 

запускаем гонку вооружений, Россия 

будет вынуждена пойти на огромные 

траты, цены на нефть упадут, возник-

нет экономический кризис. Они наде-

ются, что в результате Россия потеря-

ет позиции на международной арене. 

Военный бюджет США этого года, по 

данным различных источников, соста-

вил 690 млрд долларов – он самый боль-

шой в мире. Логично, что попытки на-

рушить стратегическую стабильность 

будут продолжаться, поскольку это нуж-

но крупным финансовым структурам 

в Америке, которые стоят за оборонной. 

Сейчас они уже потратили баснослов-

ные суммы, и тут выясняется, что рус-

ские их снова обгоняют. И начинается 

блеф, сплошное казино – как бы компен-

сировать деньги за новое оружие, и что-

бы у русских ничего подобного не было. 

Вся их гонка вооружений направлена 

на то, чтобы у Америки появилась воз-

можность нанести по нам превентив-

ный удар. А мы, как они рассчитывают, 

будем опасаться и обороняться.

Но надо быть сильными и изменить 

концепцию. Пусть все знают, что мы 

сами можем нанести такой удар. Тог-

да они станут нас бояться и уважать, а 

угроза войны – уменьшится. Сильная 

политика – залог мира.

Возвращаясь к Испании и Каталонии: 

если уж каталонцы встали на путь неза-

висимости, надо идти до конца. Теперь 

президент Каталонии Карлос Пучдемон 

из-за трусости и слабости потеряет свой 

пост. И премьер-министр Испании Ма-

риано Рахой тоже должен уйти в позор-

ную отставку. Народ поддержал незави-

симость, а Пучдемон испугался – вдруг 

его арестуют власти Испании прямо 

в зале?

Ну арестуют. И что? Арестовали бы, 

потом выпустили. Ничего бы не про-

изошло, ведь за ним стоит весь народ 

Каталонии! Эта слабость европейских 

политиков, которые сначала красиво 

говорят, но, когда доходит до реальных 

действий, замолкают, эта их робость 

связана с тем, что они не доверяют соб-

ственному народу, его силе и мудрости.

Многим нашим политикам также 

стоило бы об этом задуматься. Т
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Столичные авиадиспетчеры переехали в новое здание ЦУП. 
Современное оборудование автоматизированной системы ОрВД, установленное в Центре, 

позволит значительно увеличить интенсивность полетов в Московской зоне

Черные списки авиадебоширов 
будут составлять сами авиакомпании. Это предусмотрено 

законопроектом, который Госдума приняла в первом чтении

Давайте разберемся, кто и что стоит за требованиями Шереметьевского профсоюза 
летного состава

Надо ли задирать нос в кабине?

•ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА•

«Когда на собрании коллектива летного комплек-

са вчерашний выпускник Ульяновского училища, 

а ныне второй пилот Airbus заявляет, что он, види-

те ли, «элита нации», мне хочется встать и сказать, 

кто он есть на самом деле. Человек учился за счет 

государства и авиакомпании, в 22 года имеет 

зарплату 300 тысяч рублей, а завтра пойдет ба-

стовать, чтобы ее повысили? Хочется пожелать 

этой элите не терять берега...» – так мне ответил 

один из старейших сотрудников «Аэрофлота» на 

вопрос о том, кто же прав в споре пилотов и их 

работодателей.

ГЛЕБ ТЮРИН

«К нам идут учиться граждане США, Израиля, Германии»
•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Московский государствен-

ный технический университет 

гражданской авиации – один 

из самых престижных россий-

ских вузов, диплом которого 

признается во всем мире. А его 

выпускники – надежда и опора 

гражданской авиации. Отрасли, 

которая сегодня обрела второе 

дыхание. Чему и как учат в МГТУ 

ГА, рассказывает его ректор Бо-

рис ЕЛИСЕЕВ.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

– Борис Петрович, насколько 
в вашей преподавательской и 
управленческой деятельности 
пригодился опыт работы на про-
изводстве?
– На должность заместителя гене-

рального директора «Аэрофлота» 

я пришел из администрации пре-

зидента РФ. Занимался правовой 

работой, подготовкой коллектив-

ного договора. Благодаря этому 

знаю деятельность крупнейшей 

российской авиакомпании из-

нутри. Безусловно, это полезный 

опыт, который очень пригодился 

и в ректорском кресле.

– Кто из воздушной отрасли при-
нимает участие в делах вуза?

– Прежде всего назову «Аэрофлот», 

который передал нам два воздуш-

ных судна, Госкорпорацию по 

управлению воздушным движе-

нием, аэропорт Домодедово, предо-

ставивший аэродромную технику 

нашему филиалу в Егорьевске.

– Бывшие средние технические 
училища гражданской авиации 
теперь тоже в вашем ведении?
– Под брендом МГТУ ГА собрано 

несколько учебных заведений. 

Мы объединили высшее, среднее 

и дополнительное профессио-

нальное образование. Создано 

более 70 программ повышения 

квалификации для уже действу-

ющих специалистов. Мы можем 

выучить техника в колледжах в 

Егорьевске, Троицке, Рыльске, 

Кирсанове. Принимаем оттуда 

самых лучших студентов и даем 

им высшее образование в Москве 

или в наших филиалах в Ростове-

на-Дону и в Иркутске.

– Как вы их трудоустраиваете?
– Здесь все определяет рынок. 

Минобразования мониторит эту 

сферу, смотрит, обратились ли вы-

пускники в службу занятости. У нас 

очень востребованные специали-

сты: более 80% находят рабочие 

места сразу после выпуска. Нет у 

нас проблем ни с приемом, ни с на-

бором, ни с трудоустройством. Кон-

курс при поступлении колеблется 

в пределах 8–9,5 человека на место.

– Конкурс в авиационный вуз 
свидетельствует о росте попу-
лярности отрасли?
– Отчасти да. Гражданская авиа-

ция сейчас – это стабильная рабо-

та и высокая зарплата, особенно в 

Московском авиаузле. У нас учатся 

дети из авиационных семей, ко-

торые застали смену эпох. На их 

глазах произошли техническая 

революция, полная замена флота 

на современную технику. Новые 

типы самолетов требуют более 

подготовленных работников. Сама 

идеология поменялась – главным в 

авиации стал пассажир. А в 1990-х 

никто не хотел идти в авиацию, все 

ушли торговать. Сейчас же наблю-

дается подъем.

– Сколько студентов выпускают-
ся ежегодно?
– 2,5 тысячи человек с учетом 

филиалов. Мы готовим эксплуа-

тационников: инженеров, техни-

ков, диспетчеров, специалистов по 

организации перевозок. Именно 

они о беспечивают безопасность 

полетов, хотя на виду – летные про-

фессии. Авиация – жестко регла-

ментированная система, живущая 

по своим законам. Какие-то новые 

знания и подходы могут возник-

нуть только внутри нее. Как в меди-

цине примерно. Наш вуз находится 

в регистре ИКАО (Международная 

организация гражданской авиа-

ции) и мы полностью следуем ее 

стандартам. Вуз – в ведомственном 

подчинении, Росавиация – наш уч-

редитель.

– Какие специалисты будут вос-
требованы в будущем?
– Сейчас дефицит инженерного 

состава, а будет дефицит управ-

ленцев, аналитиков, способных 

рассчитать эффективность муль-

тимодальных и трансмодальных 

перевозок, прогнозировать их раз-

витие.

– Сколько стоит обучение сту-
дентов на коммерческой основе?
– 220 тысяч рублей в год. Не такие 

большие деньги. Поэтому к нам 

идут учиться не только россияне, 

но и граждане США, Израиля, Гер-

мании. Там невозможно за такую 

сумму получить образование та-

кого качества. Диплом МГТУ ГА 

признается во всем мире.

– Чем вы объясняете рост попу-
лярности вуза?
– Этот багаж нарабатывался де-

сятилетиями, еще с советских 

времен. Мы не стояли на месте. 

У нас высокая техническая осна-

щенность, новейшие тренажеры. 

Наше образование настолько ос-

новательно, что выпускник может 

освоить любой тип летательных 

аппаратов. Любой! Мы заклады-

ваем инженерное мышление. 

Когда я пришел сюда, в здании 

было неуютно, в холле торгова-

ли пивом и курили. Первое, что я 

сделал, – запретил курить на всей 

территории. Потом была череда 

командировок в Тулузу, в штаб-

квартиру компании «Эрбас», Ок-

сфорд и Кембридж. Некоторые 

элементы системы образования 

мы взяли на вооружение. Затем 

приобрели и ввели в учебный 

процесс тренажеры «Эрбаса» и 

«Боинга». Вообще это очень ин-

тересное занятие – растить людей, 

помогать им обрести настоящее 

дело в этом сложном мире, полном 

информации и соблазнов.  Т

В полете «Муслим 
Магомаев»
Этой осенью «Аэрофлот» пополнил парк двумя 
новыми самолетами: Airbus A321 и Boeing 
737. Боингу присвоили имя легендарного 
певца Муслима Магомаева, следуя традиции 
называть авиалайнеры именами знаменитых 
писателей, поэтов, полководцев. Флот ави-
акомпании – один из самых молодых в мире 
– насчитывает 202 самолета, средний возраст 
которых чуть более четырех лет. Качественный 
и молодой авиапарк – основа безопасности 
полетов и уровня сервиса. Авиакомпания при-
держивается стратегии последовательного 
обновления флота, вводя в строй новые воз-
душные суда зарубежного и отечественного 
производства. В ближайшие два года он дол-
жен увеличиться на 68 бортов.

Ушли по-английски
Британская Monarch Airways повторила судьбу 
российской «ВИМ-Авиа». В начале октября 
авиакомпания внезапно прекратила опера-
ционную деятельность и покинула рынок по-
английски, не прощаясь. Авиаперевозчик спе-
циализировался на туристических маршрутах, 
и в итоге более 100 тысяч клиентов остались за 
рубежом. Авиационные власти Великобрита-
нии при остановили действие сертификата экс-
плуатанта. Правительство обратилось с прось-
бой зафрахтовать более 30 самолетов для 
доставки пострадавших авиапассажиров на 
родину. У британского премьера есть собствен-
ный лайнер, но его задействовать не пришлось.

Возьмите в салон пальто 
и сумочку

Минтранс РФ утвердил норму бесплатного про-
воза ручной клади: максимум 5 кг можно взять 
в салон. Авиакомпания может увеличить этот 
вес, но уменьшить не вправе. Сверх нормы раз-
решено провозить дамскую сумочку, мужской 
портфель, верхнюю одежду, детское питание 
и коляску, букет цветов, лекарства, ходунки, 
костыли, трости, а также товары из магазинов 
дьюти-фри. Размер рюкзаков определяет пере-
возчик, но взять их с собой в салон тоже можно. 
Электронные устройства, зонты и книги не учи-
тываются. Пассажиры, предпочитающие само-
стоятельную регистрацию через электронные 
киоски, должны быть готовы к контролю веса 
ручной клади при выходе на посадку.
Установленный минимальный вес бесплатного 
багажа – 10 кг – авиакомпании также отме-
нить не вправе. Но он зависит от применяемого 
тарифа: самые дешевые невозвратные тарифы 
наличие багажа не предусматривают.

За опоздания будут 
увольнять
Непунктуальным авиакомпаниям могут за-
претить международные полеты. Минтранс 
предлагает ввести такую меру наказания 
за многократные задержки рейсов по вине 
перевозчика в течение одного сезона (летняя 
навигация – с конца марта, зимняя – с конца 
октября). Причинами также могут стать невы-
полнение заявленных рейсов и приостановка 
свидетельства эксплуатанта. Окончательное 
решение будет принято в декабре. Росавиация 
обещает усилить контроль над операторами и 
тщательно изучать их финансовую отчетность.

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ
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ЗАОБЛАЧНЫЕ НОВОСТИ

Якимиваара - отдельная исто-

рия. Сейчас уже и название это 

мало кто вспомнит. А была такая 

база отдыха на Карельском по-

луострове и подарена она была 

профсоюзу. И вот на очередной 

конференции докладывает пре-

зидент ШПЛС, что база продана 

за символические деньги управля-

ющему этой базы, поскольку, мол, 

нерентабельна. Остался вопрос: и 

зачем управляющий купил нерен-

табельную базу? И осадочек. Как 

и от истории с теннисным кортом. 

Выделил тогда президент ШПЛС 

(уже третий) деньги на укрепле-

ние спортивно-оздоровительной 

базы и построил корт... у себя на 

даче. И говорит всем: «Приходите, 

играйте!». Из таких мелочей, если 

хотите, репутация складывается. 

Подобных историй на пути 

ШПЛС немало. Но не будем сейчас 

их ворошить, обратимся к послед-

ним судебным тяжбам. В апреле 

2015 года Мещанский суд Москвы 

вынес приговор троим активистам 

ШПЛС, признав их виновными 

в покушении на мошенничество. 

Пилоты Пулково с иском против 

авиакомпании «Россия» дошли аж 

до Верховного суда, но он в итоге 

отклонил требования об индек-

сации заработной платы, признав 

существующую вполне адекват-

ной российским реалиям.

А почему вообще надо выяс-

нять отношения в суде? Как на-

счет социального партнерства, 

которое предполагает рабочие 

встречи, конструктивный диалог, 

встречное движение и разумные 

компромиссы? Тем более что пи-

лоты, положа руку на сердце, и в 

самом деле не обижены судьбой и 

работодателем. Скажем, в том же 

«Аэрофлоте» постоянно вводятся 

надбавки и коэффициенты к зар-

плате, практикуются единовре-

менные выплаты при заключении 

трудового договора. А ведь есть 

еще наземный персонал: инжене-

ры, техники, служба организации 

перевозок. Чем они хуже? Все же 

делают общее и очень ответствен-

ное дело, но разница в оплате тру-

да – кратная.

«Профсоюз – организация по 

природе своей конфликтная, 

поскольку прежде всего обяза-

на отстаивать интересы работ-

ников, – рассуждает Валерий 

Селитринников, руководитель 

Общероссийского профсою-

за авиационных работников 

(ОПАР). – Надо понимать, что ра-

ботодатели – это чаще всего соб-

ственники бизнеса, они в первую 

очередь пекутся о доходах. Тем не 

менее к голосу профсоюзов все 

прислушиваются, когда садимся 

за стол переговоров. Мы действу-

ем через трехстороннюю комис-

сию: п рофсоюзы, работодатели и 

представители правительства. 

И добиваемся результатов – раз-

умеется, с учетом российских 

реалий, включая размер матери-

ального вознаграждения. Для нас 

сейчас самая актуальная пробле-

ма – зарплата бюджетников-ме-

теорологов, которые в регионах 

получают 6–10 тысяч рублей. На 

этом фоне требования пилотов, 

при всей сложности и уникаль-

ности их работы, выглядят не-

сколько завышенными. Это, кста-

ти, публично признал министр 

транспорта Максим Соколов...»

По мнению председателя 

П рофсоюза авиационных работ-

ников Москвы Валерия Трифоно-

ва, зарплата летного персонала 

– забота менеджмента авиаком-

паний, которые являются част-

ными предприятиями. Тут важ-

но сохранить баланс: удержать 

пилотов от поисков работы за 

рубежом, выплачивая достойное 

вознаграждение, и при этом не 

вызвать конфронтацию с назем-

ным персоналом, получающим 

за труд много меньше. Когда раз-

рыв в материальном стимулиро-

вании существенный, это создает 

известное напряжение. Единых 

стандартов нет, все решается в 

рамках коллективных договоров. 

И вот тут, по словам Трифонова, 

слово за профсоюзами – «эта щука 

всегда нужна в озере, чтобы ка-

рась не дремал».

Пословица правильная. С усло-

вием, что одна щука не диктует 

свои порядки всем другим обита-

телям водоема. Иначе это уже яв-

ное хищничество. И вполне может 

повториться история МПРА – не-

когда самого боевого профсоюза 

в автомобилестроении. Все мы 

помним, как его активисты со-

бирали народ на митинги и объ-

являли забастовки. Их хвалили 

за боевитость. А что сейчас? Рос-

сийский автопром в глубоком 

кризисе, останавливаются сбо-

рочные конвейеры, сокращается 

производственный персонал. И об 

акциях протеста профсоюза боль-

ше не слышно. Не потому ли, что 

в свое время не искали разумный 

компромисс? Т

Около 
500
тысяч рублей 
в месяц состав-
ляет зарплата 
командира воз-
душного судна 
в российских 
авиакомпаниях

Александр Мирошниченко
заместитель командира учебно-летного отряда 

в «Аэрофлоте», летает в качестве инструктора на 

Airbus

– Я знаю работу Шереметьевского профсоюза летного соста-
ва (ШПЛС) изнутри. Состоял в нем со дня основания, был даже 
членом президиума, но ушел из соображений принципиальных. 
Организацию скомпрометировали в том числе и финансовые 
скандалы, в которых оказались замешаны профсоюзные лидеры. 
Эти истории общеизвестны, не буду говорить о них сейчас. В насто-
ящее время профсоюз возглавляют люди, чьи профес сиональные 
и личные качества я искренне уважаю. Но их действия считаю 
неприемлемыми – они деструктивны и разрушительны. Чтобы 
решать вопросы, надо уметь договариваться! Их не раз приглаша-
ли на переговоры и бывший, и нынешний генеральный директор 
«А эрофлота». Должен быть двусторонний процесс, когда люди 

настроены слышать друг друга, а не выдвигать ультиматумы. Сей-
час же вся деятельность ШПЛС сводится к тому, чтобы любыми 
способами досадить руководству авиакомпании, с которым они 
находятся в постоянном противостоянии. Наглядный пример – 
позиция по рынку труда. Профсоюз категорически против найма 
иностранных пилотов, но при этом он за то, чтобы российские 
летчики искали себе рабочие места за рубежом. Но ведь так не 
бывает: либо рынок открыт и все его участники равноправны, 
вольны действовать в своих интересах, либо рынок регулируется 
в интересах общества и государства. А здесь борьба за права кол-
лектива и свободу слова на деле сводится к тому, что сотрудники 
выступают от лица компании, которая им это право не делегиро-
вала. Разумеется, она эти действия пресекает. Профсоюз сначала 
провоцирует работников на такие выступления, а потом начинает 
их защищать посредством судебных исков. При этом никто не за-
прещает высказывать свое мнение – в прессе, в блогах, на собра-
ниях, пожалуйста, говорите от себя лично.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Д
а, летчики – это штуч-

ный товар. Белая кость, 

классные специалисты, 

здоровые, талантливые, 

успешные и высокоопла-

чиваемые. Средняя зарплата 

командира воздушного судна 

в российских авиакомпаниях до-

ходит до 500 тысяч рублей. Когда 

эти парни заявляют, что матери-

альное вознаграждение надо бы 

поднять, поскольку в некоторых 

западных компаниях и в Китае 

она выше, они надеются на пони-

мание и даже сочувствие со сто-

роны сограждан: работа тяжелая 

и вредная, а летный век короток, 

как у спортсмена, надо успеть обе-

спечить будущее себе и семье. Но 

народные симпатии почему-то не 

на их стороне. Бастующие шахтеры 

и дальнобойщики вызывают куда 

больше сочувствия и понимания. 

Такое вот стихийное представле-

ние о справедливости.

Отстаивают интересы пилотов 

профсоюзы. В крупнейшей россий-

ской авиакомпании «Аэрофлот» их 

два, но на слуху постоянно ШПЛС – 

Шереметьевский профсоюз лет-

ного состава, который находится 

в жесткой конфронтации с админи-

страцией. Трудовые споры нередко 

выливаются в акции протеста и ста-

новятся предметом судебных тяжб.

Впрочем, за четверть века су-

ществования ШПЛС в его истории 

накопилось немало громких скан-

далов и разборок. Так, в лихих 90-х 

президиум профсоюза предложил 

летному составу сброситься на соз-

дание организации «Материк», ко-

торая построит для летчиков кот-

теджи в ближайшем Подмосковье 

за смешные деньги. В результате 

клюнувшие на заманчивое пред-

ложение пилоты «Аэрофлота» 

потеряли вложенные средства. 

По такой же схеме развивалась и 

операция «Сахар». Тогда профсо-

юзные деньги были вложены в от-

кровенную аферу – в итоге ни при-

были, ни возврата вложений. «Не 

получилось, – разводили руками 

закоперщики из п рофсоюза. – Что 

делать, это бизнес...»

Елисеев Борис Петрович, ро-
дился 22 февраля 1957 года. 
Доктор технических наук, док-
тор юридических наук, профес-
сор. Возглавляет Московский 
государственный технический 
университет гражданской авиа-
ции с 2007 года.
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Соединенные Штаты приняли решение о выходе из ЮНЕСКО c 2019 года.
Как сообщил Госдепартамент, решение принято «в связи с необходимостью фундаментальной реформы организации 

и продолжающейся антиизраильской политикой в ЮНЕСКО»

А сейчас для легендарного певца Дмитрия Хворостовского главное слово – «надежда»

«Я привык жить от высоты до высоты»

•ЛИЧНОСТЬ•

16 октября всемирно знаме-

нитый и всенародно любимый 

певец Дмитрий Хворостовский, 

вопреки всем бедам, слухам и 

фейковым новостям, распро-

страняемым «добрыми людьми» 

(их имена, думается, мы еще 

узнаем), встретит свое 55-ле-

тие. Специально для «Труда» 

Мария Бабалова рассказывает 

о выдающемся артисте и своих 

встречах с ним.

МАРИЯ БАБАЛОВА

Н
а пороге 90-х парень из 

Красноярска стремительно 

ворвался в оперную элиту, 

за что тут же был наречен 

Red Hot и Siberian Express. 

И жизнь самого знаменитого и 

востребованного в мире русского 

баритона оказалась расписана 

как минимум на пять лет вперед, 

а его фан-клубы теперь есть во 

всех частях света.

– К 20 годам у меня были только 

одни амбиции, а все остальное – 

туманно и витиевато. Но мое со-

знание упорно рисовало мне одни 

и те же конкретные параллели: вот 

я и Паваротти, вот я и Доминго, – 

вспоминает Дмитрий Хворостов-

ский. – И никаких иных вариантов! 

Когда я начинал петь, я был совер-

шенно сумасшедшим. Меня ничто 

и никогда не могло остановить. 

Я пел целыми днями. Меня мама 

звала Петушок. Я этим бредил, с 

ума сходил от огромного желания 

кем-то стать, состояться в жизни. 

Доказать всем и, прежде всего, сво-

им родителям, что я чего-то стою. 

Я хотел петь на больших сценах. 

Единственное, наверное, о чем я 

даже не мог мечтать – это о таком 

колоссальном признании и любви 

публики. Я не мечтал быть едва ли 

не героем страны. Я просто не знал, 

что это такое.

Дмитрий Хворостовский быстро 

трансформировал юношеские по-

беды на престижных междуна-

родных конкурсах во всемирное 

Страна, которую хотят стереть с лица Земли
•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

КНДР не сходит с информационных лент 

и газетных полос. Там гадания на ко-

фейной гуще: то ли американцы нанесут 

удар по своенравной стране и подожгут 

фитиль глобального конфликта, то ли 

корейцы от испытаний ядерного оружия 

и ракет перейдут к делу и нажмут «крас-

ную кнопку». За этой игрой на нервах со-

всем не видно, как живут и что чувству-

ют граждане одного из самых закрытых 

государств мира. Недавно в Северной 

Корее побывала корреспондент «Труда».

АННА ГАЛУСТЯН 
ПХЕНЬЯН – МОСКВА

Мне довелось провести в КНДР по програм-

ме студенческой стажировки три недели. 

Мировая пресса пугала неминуемой вой-

ной, из Вашингтона и Пхеньяна обменива-

лись грозными заявлениями, но в городе, 

куда я приехала на стажировку, главным 

неудобством была жаркая и душная погода. 

Люди, имеющие возможность сравнивать 

нынешние времена в Северной Корее с эпо-

хой позднего СССР, находят много общего. 

Застой в экономике, жесткие шаги в поли-

тике, недоверие соседей – и явные атрибуты 

теневого рынка: спекулянты на улицах тор-

гуют буквально всем, от прищепок и бигуди 

до одежды. В магазинах же развешена лишь 

одежда унылых цветов и фасонов.

Впрочем, здешний дресс-код диктует-

ся не рынком, а идеологией. В джинсах, 

шортах и мини-юбках на улицах Пхенья-

на никто не ходит, зато много прохожих в 

довольно красивых платьях и костюмах 

(мастерство местных портних!). На груди 

– непременные значки с изображениями 

вождей. В школе и в институте вольности 

не приветствуются (и это еще мягко ска-

зано). Скажем, девушки обязаны носить 

одинаковые прически – короткое каре. По-

сле выпуска из вуза такая необходимость 

вроде бы отпадает, но тут уже вступает в 

действие привычка.

Ночь в Пхеньяне наступает рано, часов 

в 8 вечера. Здесь не встретить подсвечен-

ных рекламных плакатов и зданий. Зато 

можно видеть звезды на абсолютно черном 

небе. После 21 часа вступает в действие ко-

Я пел целыми 
днями. Меня мама 
звала Петушок. 
Я этим бредил, 
с ума сходил 
от огромного 
желания кем-то 
стать, состояться в 
жизни
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»

извещает о проведении 
предквалификационного отбора для 

участия в открытом тендере (№ 2734-

PD) на право заключения договора 
на оказание услуг по внедрению 

системы комплексного мониторинга 
ИТ инфраструктуры HP Business Service 

Manager для АО «КТК-Р».
Подробная информация о 

порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора 

размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

мендантский час. Никого, кроме военных, 

на улицах быть не должно. Иностранцу 

придется привыкнуть к тому, что на него 

будут смотреть как на диковинку. И рас-

слабляться нельзя – стоит помнить, что 

в Северной Корее везде глаза и уши. Так 

что лучше следить за тем, что говоришь и 

какие фото делаешь. К примеру, не стоит 

запечатлевать полуразрушенные фасады 

или нищих.

Учиться в Университете имени Ким 

Ир Сена непросто. На лекциях в содержа-

нии и манерах преподавателей на первый 

план выходит стремление точно следовать 

линии партии и наставлениям вождя – 

именно они являются главными научны-

ми критериями истины. «Спрашивать со 

студентов строго, но справедливо» – так 

определяется основное педагогическое 

кредо.

Жили мы в общежитии на недавно от-

крытой улице Рёмён, которую южнокорей-

ские злопыхатели в своих газетах окре-

стили «потемкинской деревней». На что у 

северокорейцев наготове ответ: они просто 

завидуют. На улице, по местным понятиям, 

жизнь бьет ключом: в закусочных есть по-

сетители, а в магазинах – покупатели, на 

детских площадках можно увидеть детей, 

а дома заселены профессорско-преподава-

тельским составом.

В Северной Корее иностранцы не гуля-

ют в одиночку – не принято. Вот и к нам, 

российским студентам, приехавшим на 

языковую стажировку, были постоянно 

приставлены двое студентов филологиче-

ского факультета университета – Том Джин 

и Су Рён. Они уже несколько лет изучают 

русский язык и говорят на нем довольно 

хорошо. Том Джин мечтает о работе в по-

сольстве или консульстве – в любом случае, 

хочет связать свою карьеру с Россией.

Среди корейцев очень популярна рос-

сийская культура, в особенности советские 

и российские кинофильмы и сериалы. В 

одном из магазинов все на той же улице Рё-

мён нам удалось найти диски с советскими 

фильмами. А на занятиях по русскому язы-

ку Том Джин и его однокашники смотрят 

«Бандитский Петербург» и прочие сериалы 

про любовь или бандитские разборки.

Корейцы вообще не скучают. Бурные 

всплески массовой радости по случаю 

запуска очередной ракеты или ядерного 

взрыва перемежаются в Пхеньяне тихими 

танцами в беседках и парках. Музыкаль-

ное оформление соответствующее: даже 

в пивных это песни о прошлых, настоящих 

и будущих подвигах и победах над врагами. 

Хотя встречаются мотивы и не столь бра-

вурные – о любви, взаимной и безответной. 

В тех закусочных или магазинах, где есть 

телевизоры, можно увидеть и концерты 

некоторых российских поп-исполнителей 

с субтитрами. Так что упреки в том, что 

долгожителей нашей эстрады нигде за 

пределами России не знают, не совсем 

справедливы.

Корейцы, как вы поняли, – народ очень 

дисциплинированный, но не прочь по 

возможности и выпить, и закурить. Со-

трудники нашего посольства называют 

КНДР «раем для курильщиков». Курят здесь 

всюду: на улицах, в закусочных, в банях. 

Пива много, отечественного и зарубежно-

го, водка в основном местная. Но все это 

рекой не льется, поскольку не всегда жела-

ние совпадает с возможностями граждан. 

В ларьках на улицах популярен местный 

фастфуд под названием кимпап – рулет из 

риса и овощей.

Теперь по поводу мобильной связи. Те-

лефоны иностранцев в КНДР не поймают 

здешний сигнал. Хочешь купить местную 

сим-карту? Плати 80 долларов и подклю-

чайся. С литературой в Пхеньяне тоже не 

так плохо, как пишут недоброжелатели. 

Помимо сочинений вождей и о вождях в 

книжных магазинах можно найти детские 

сказки и повести. Правда, и тут сочините-

ли предпочитают общественно-политиче-

скую тематику.

Кинематограф в Северной Корее чем-то 

напоминает советское кино 1930-х. Нам 

удалось посмотреть несколько картин. 

Фильмы «Они встретились на реке Тэдонг» 

и «Воздушные змеи в небесах» рассказыва-

ют о судьбах простых людей, обретающих 

трудное счастье. Экранное воплощение 

классической повести «Верная Чхунхян» 

вполне подойдет в качестве свадебного по-

дарка-назидания. Рассказ о девушке, со-

хранившей верность мужу, несмотря на 

разницу в социальном положении и неста-

бильную ситуацию в мире, трогает и учит.

Из других развлечений нам посчастли-

вилось посетить пляж недалеко от города 

Нампо. Отдыхающие корейцы вели себя 

очень непринужденно – например, прямо 

на пляже разделывали гуся и готовили его. 

В нескольких сотнях метров от берега рас-

секали водную гладь рыболовецкие суда. 

Море было удивительно т еплым и чистым, 

без примеси песка, как на южнокорейских 

пляжах Пусана. Вообще-то подобные срав-

нения с южнокорейской действительно-

стью не редкость. В такого рода параллелях 

присутствует ощущение победительного 

превосходства. А для молодых южные со-

седи – это вообще страна дурачков, про-

давшихся американцам. Т

ную аудиторию. А Дмитрий Хворо-

стовский полушутя, полусерьезно 

говорит:

– Злодеев играть здорово, за-

хватывающе интересно. Я делаю 

это на сцене с упоением. Потому 

что это прекрасная возможность 

дать выход низменным порывам. 

Ведь в каждом человеке, конечно, и 

злодейства, и властолюбия полно. 

И, по большому счету, всю жизнь 

только тем и занимаешься, что 

душишь, давишь в себе это на кор-

ню. А тут тебе такая возможность 

предоставляется, и ты, как павлин, 

раскрываешься. Чтобы потом сно-

ва стать добрым и пушистым.

И так хотелось верить, что Дмит-

рию Хворостовскому удастся побе-

дить болезнь «одним ударом». Но 

она продолжает требовать от певца 

все больше жертв и терпения.

– Сейчас я вынужден массу 

времени проводить дома. Но сидя 

дома я много работаю: вокализи-

рую, занимаюсь спортом и йогой. 

Я понимаю, – признается Хворо-

стовский, – выздоровление зави-

сит прежде всего от позитивного 

настроя и от готовности бороться 

каждый день через боль, лень и 

все что угодно другое! Если себя 

не заставлять, болезнь одержит по-

беду над тобой. Надо ежедневно, 

ежечасно вытаскивать себя всеми 

возможными способами: exercises, 

дети, улыбки, любовь... И повор-

чать чуть-чуть тоже не возбраняет-

ся... Я, конечно, уже немного при-

вык к домашнему образу жизни. Но 

лучше не привыкать. Хотя я очень 

люблю свой дом и Лондон, где про-

жил большую часть жизни.

Я привык жить от высоты до вы-

соты. У меня была потрясающая ка-

рьера. И я ее и сегодня продолжаю. 

Мой голос – это часть меня, часть 

дела, которому я служу. Огромного 

дела, которое меня спасает сегод-

ня, без которого я не могу жить. 

Но в любом случае я понимаю, 

что лучшее уже позади: молодость, 

лучший голос... Что поделать? Но 

я продолжаю биться с болезнью 

и надеяться. «Надежда» для меня 

сейчас – самое насущное слово! Т

Совместные военные учения США 

и Южной Кореи, сентябрь 2017 

года.

Дети на уроке музыки в Пхеньяне.

признание. Он стал единственным 

российским оперным исполните-

лем, кто спел сольный концерт на 

Красной площади. Его появления 

на самых лучших концертных и те-

атральных сценах всех обитаемых 

континентов ждут с нетерпеливым 

предвкушением восторга.

– Я идеалист и хочу заставить 

толпы людей таким же экзальти-

рованным образом бесноваться, 

реагируя на оперу, как это проис-

ходит на всяких популярных шоу. 

Этого пока, к сожалению, не про-

исходит, так как сегодня мало кто 

в мире хочет постигать суть вещей 

и культуру. Люди стали кичиться 

своей необразованностью, неже-

ланием узнать что-то новое. Но я 

уверен, что надо иcкать какие-то 

неожиданные ходы, чтобы пробуж-

дать интерес людей к искусству, 

духовным ценностям, – замечает 

певец. 

И скоро Дмитрия Хворостовско-

го полюбили не только искушен-

ные меломаны, но и люди, очень 

далекие от оперного искусства. Это 

произошло в тот момент, когда пе-

вец с умопомрачительной душевно-

стью исполнил наши главные песни 

о Великой Отечественной войне.

– Петь перед ветеранами очень 

ответственно. Они слушают со сле-

зами на глазах, а потом с комком 

в горле говорят, что твой концерт 

продлил им жизнь на несколько 

лет, – замечает певец. Такое забыть 

невозможно. Иногда мне даже ка-

жется, что мой диск военных песен 

должен продаваться, наверное, на 

пару с бутылкой водки...

Но весной 2015 года судьба по-

сягнула на феноменальный успех 

Дмитрия Хворостовского. Стало 

известно, что певец борется, быть 

может, с самым страшным неду-

гом – раком головного мозга. И де-

лает это без страха и упрека.

И уже осенью того же 2015 года 

весь мир восхищался его муже-

ством и талантом: глобальные 

трансляции «Трубадура» из нью-

йоркского «Метрополитен-опера» 

и «Травиаты» из Венской государ-

ственной оперы собрали миллион-
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«Да здравствует наш суд, самый гуманный суд в мире!» – так и 
хотелось воскликнуть вслед за героем гайдаевского фильма, 
когда пришло известие об освобождении в зале суда фигу-
рантов нашумевшего «дела реставраторов» или, как еще их 
называют, «группы Пирумова». Команда, расхитившая 164 млн 
казенных рублей и ответственная за некачественную реставра-
цию архитектурных памятников мирового значения, получила 
либо небольшие, либо вовсе условные сроки. А за решетку не 
сел никто.

Пощечина культурному сообществу – такова самая рас-
пространенная в профессиональной среде оценка случив-
шегося. Правда, спустя два дня прокуратура опротестовала 
приговор. Тем не менее экс-замминистра культуры Григорий 
Пирумов, которого следствие сочло главой преступной груп-
пы, и шестеро его подельников отпущены. По словам Пи-
румова, он намерен как можно скорее вернуться к работе. 
Где, говорят, с нетерпением ждут ценного труженика.

Судебное заседание в особом режиме заняло три дня. 
Подсудимые признали вину, выплатили сумму ущерба и рас-
каялись. Рассмотрение шло в «облегченном» варианте и ско-
рее напоминало товарищеский суд на предприятии. Вместо 
анализа доказательств в ход пошли характеристики с места 
работы (Минкультуры почти год не соглашалось уволить 
Пирумова, уже находившегося в СИЗО). А тут еще слова со-
жаления об опрометчивых поступках из уст солидных мужчин 
с интеллигентными лицами и грамотной речью. И отзывы 
сослуживцев, отмечавших большой вклад подсудимых в дело 
культуры. Выступил даже священник, поведавший об искрен-
нем раскаянии, чтении духовных книг и молитвах, которые 
возносил к небу, сидя в «Лефортово», господин Пирумов...

Конечно, тут не уйти от параллелей с другим делом – 
о «Седьмой студии». Ее руководитель Кирилл Серебренни-
ков, успевший заработать себе мировое имя и скромную 
квартиру в Берлине, тоже обвиняется в растрате бюджетных 
средств. Правда, в отличие от «реставраторов», режиссер 
выпускал реальные постановки. Но, похоже, в этом случае 
первые являются «классово близким элементом» (был такой 
термин в отечественной юриспруденции в 1930-х), а Сере-
бренников под эту категорию не подпадает. Уголовники и 
политические – разные материи? Впору вводить новое опре-
деление: кассово близкие.

А по поводу «реставраторов»... Кто будет платить за ис-
правление ошибок? Ведь мало вернуть украденные деньги – 
надо еще и переделать там, где напортачили, – в Изборской 
крепости, стены которой после халтурной реставрации 
пошли зеленой плесенью. В московском Новодевичьем 
монастыре, Музее космонавтики в Калуге, усадьбе Асеевых 
в Тамбове, башне «Кронпринц» в Калининграде – всюду, где 
работы велись по заведомо завышенной цене (по данным 
следствия, на 25%), но притом некачественно. Будут ли сдела-
ны выводы о том, что нынешняя постановка дела в реставра-
ции не столько помогает, сколько вредит памятникам? Тенде-
ры, конкурсы, госзакупки – от этих слов вздрагивают зубры 
реставрации, твердо знающие, что на воссоздание, напри-
мер, монастыря с древнерусскими фресками порой уходят 
десятилетия, а то и целая жизнь. А их торопят – побыстрее, 
чтоб нынешняя министерская команда успела отчитаться за 
еще одну ударно проведенную «изборщину». Т

Патриарх Кирилл впервые высказался о «Матильде».
На Высшем церковном совете РПЦ он призвал избегать «домыслов, которые способны ранить огромное 

количество людей, как произошло с еще не вышедшим, но уже ставшим печально известным фильмом»

Время вторых
Два фильма о подвиге советских космонавтов столкнулись на экране

персонажей. В самом деле: одного 

из двух главных героев и в той, и 

в другой ленте в силу медицин-

ских показаний отлучают от по-

лета. Второй герой говорит, что 

без первого не полетит. Поскольку 

старт готовится в авральном ре-

жиме – надо опередить американ-

цев, – начальство машет рукой и 

выпускает космонавтов на орбиту.

Один из них – рисковый, во-

левой, склонный к авантюрам. 

Второй – дисциплинирован-

ный, привык руководствоваться 

инструкциями и командами из 

ЦУПа. Экипажи попадают в чере-

ду нештатных ситуаций, им гро-

зит участь не вернуться на Землю. 

На сам ЦУП давят партийные и 

военные чины – им надо вернуть 

на Землю космическое «железо», 

чтобы оно не попало в руки аме-

риканцев, а судьбы космонавтов 

их волнуют куда меньше. Но в без-

надежных, казалось бы, условиях 

герои обоих фильмов проявляют 

выдержку, смекалку, героизм и 

в финале возвращаются на Землю 

к любящим женам и детям.

Таков сюжет, проступающий 

с незначительными вариациями 

в двух картинах. Принципиальное 

отличие состоит, однако, в том, 

что картина «Время первых» осно-

вана на документальном матери-

але – воспоминаниях космонавта 

Алексея Леонова, который стал 

не только главным героем, но и 

душой проекта. На протяжении 

всей работы над фильмом он 

внимательнейшим образом опе-

кал, консультировал авторов. 

А те отнеслись к доставшемуся 

им драматическому материалу 

с огромной ответственностью. 

В результате получился фильм, 

где каждому повороту сюжета ты 

веришь, каждому кадру внимаешь 

как откровению, каждому герою 

сопереживаешь.

«Салют-7» тоже вроде отталки-

вается от реальной истории, про-

изошедшей в 1985 году. Тогда на 

орбитальной станции произошла 

поломка, неуправляемая 20-тон-

ная махина могла   в одночасье 

рухнуть на Землю с возможными 

катастрофическими последстви-

ями. На орбиту отправили Вла-

димира Джанибекова и Виктора 

Савиных, которые в сложнейших 

условиях пристыковались к «Са-

люту-7», провели необходимые 

работы и вернулись с победой на 

Землю...

Фильм режиссера Клима Ши-

пенко, до этого снимавшего весь-

ма невразумительное кино (типа 

«Кто я?», «Любит не любит»), при-

хотливо, если не сказать волюн-

таристски, соединяет реальные 

подробности с вымышленны-

ми эпизодами, порой удачно, а 

чаще неудачно сочиненными. 

Сами космонавты носят в ленте 

вымышленные фамилии: Федо-

ров и Алехин. При этом станция, 

с которой предстоит стыковаться 

космонавтам, называется как в 

реальности: «Салют-7», а не, ска-

жем, «Сокол-8». Отсюда первое 

недоумение: перед нами худо-

жественная реконструкция ре-

альной истории или космическое 

фэнтези?

Раздвоение сознания будет 

преследовать зрителя до конца 

фильма. Вполне правдоподобные 

и живые эпизоды, основанные на 

воспоминаниях участников тех 

событий, будут соседствовать на 

экране с пожаром на корабле, ко-

торого в реальности не было, с ку-

рением и выпивкой космонавтов 

на борту, во что верится с трудом. 

С идиотскими предложениями 

наших военных сбить станцию. 

С американским шаттлом, якобы 

отправленным на орбиту с целью 

умыкнуть станцию «Салют-7» 

(буйная фантазия замешена на 

политической конъюнктуре).

При общем благожелатель-

ном отношении к фильму обо 

всех этих нелепостях сегодня 

с горечью говорит участник тех 

событий, космонавт Савиных, но 

его, как выяснилось, на съемки не 

пригласили, консультироваться 

с ним не стали.

Апофеозом отсебятины вы-

глядит финал фильма, в котором 

потерявшие надежду вернуться 

на Землю космонавты пытаются 

оживить замерший космический 

корабль, для чего молотом изо 

всех богатырских сил «чинят» 

солнечный датчик. Поневоле 

вспоминается американский 

фильм «Армагеддон», в котором 

наш космонавт в треухе орудует 

гаечным ключом...

Не могу, впрочем, сказать, что 

в «Салюте-7» нет достоинств. Он 

выразительно и даже вдохно-

венно снят (оператор – Сергей 

Астахов), в нем замечательная 

компьютерная графика, ни в чем 

не уступающая голливудским 

образцам. От фильма исходит 

эмоциональный драйв, если не 

слишком вдумываться в происхо-

дящее и не вслушиваться в грохот 

назойливой музыки и пародийно 

звучащие разговоры героев про 

триаду счастья, в которую входят 

семья, футбол и строительство 

коммунизма.

Очень стараются хорошие 

актеры Владимир Вдовиченков, 

Павел Деревянко, Александр Са-

мойленко, но в силу скудноватого 

драматургического материала 

изрядно проигрывают на экране 

Евгению Миронову, Констан-

тину Хабенскому, Владимиру 

Ильину, создавшим потряса-

ющий актерский ансамбль 

в фильме «Время первых». Нет, 

никак мне не удается уйти от 

сравнения этих внешне похо-

жих и столь разных по творче-

скому итогу фильмов.

P.S. А столкновения двух фильмов 
на экране избежать все-таки не уда-
лось. Вчера, 12 октября, «Салют-7» 
вышел в широкий прокат. А 14 ок-
тября «Время первых» покажут по 
Первому каналу. И у зрителя появит-
ся возможность самим сравнить и 
оценить эти ленты. Т

•ПРОКАТ•

Наши кинематографисты на-

конец вспомнили, что Россия 

является космической сверх-

державой. Случилось это, 

правда, после всемирного 

успеха голливудских блок-

бастеров «Интерстеллар» и 

«Гравитация», прошумевших 

по экранам мира. Но лучше 

поздно, чем никогда. И вот 

сразу два фильма, посвя-

щенных подвигам советских 

космонавтов. Картины были 

готовы еще в начале года, и 

тогда Министерству культуры 

пришлось разводить в про-

кате две ленты на одну тему. И 

практически на один сюжет...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
та инициатива Минкуль-

туры, как ни странно, до-

рого обошлась создателям 

фильма «Время первых», ко-

торый стартовал в прокате 

в канун Дня космонавтики. Созда-

вая для ленты максимально бла-

гоприятные условия, чиновники 

перестарались, отодвинув еще и 

выход на экраны американского 

боевика «Форсаж-8». Сразу две 

преференции в адрес детища ре-

жиссера Дмитрия Киселева, про-

дюсеров Тимура Бекмамбетова и 

Евгения Миронова вызвали ехид-

ную волну в соцсетях, и зрители от 

«Времени первых» отвернулись.

А зря. Фильм о легендарном 

полете Алексея Леонова и Павла 

Беляева, о первом выходе челове-

ка в открытый космос получился 

захватывающим, динамичным, 

мощным. С точно прорисованным 

социальным фоном, объемными 

характерами и яркими страстя-

ми. Сарафанное радио разнесло 

эту весть с опозданием, один из 

лучших фильмов не года даже, а 

последних лет прошел в прокате 

гораздо скромнее, чем того за-

служивал. А некоторые критики 

даже не потрудились посмотреть 

«Время первых», облыжно обозвав 

его «советской агиткой».

«Салют-7» выходит в эти дни 

на экраны в куда более благоже-

лательной атмосфере. Многие 

из тех, кто отказался смотреть 

«Время первых», нынче поют но-

вой космической одиссее осанну. 

Между тем картины оказываются 

на удивление похожими. У филь-

мов идентичная сюжетная канва, 

до рези в глазах схожи и характеры 

Слова одного корня: прожить, пережить и жить счастливо
•ВЕРНИСАЖ•

Сегодня в московской Галерее 

классической фотографии откры-

вается экспозиция, которая далеко 

выходит за рамки обычного выста-

вочного проекта. Она трогает и по-

трясает. А для некоторых женщин 

фотовыставка «Счастливая и сво-

бодная» может стать дорогой воз-

вращения в нормальную жизнь.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Есть темы, которые даже в самом сво-

бодном и говорливом обществе нахо-

дятся под негласным запретом. Не то 

чтобы нельзя, но как-то не принято. 

Насилие над женщиной (необязатель-

но физическое, моральное бывает не 

менее изощренным) – как раз из этих 

тем. Даже когда такие случаи выходят 

из тени, то зачастую под обществен-

ное порицание попадает жертва: де-

скать, она сама спровоцировала на-

сильника...

Надо ли удивляться тому, что мно-

гие из попавших в беду предпочитают 

«забрать заявление» и спрятаться от 

людской молвы. И потом живут с этой 

болью внутри. Разорвать путы лжи 

удается редким и отважным. Участ-

ницы психологического проекта «Со 

мной так нельзя» – из их числа. А вы-

ставка «Счастливая и свободная» стала 

завершающим этапом этого проекта. 

Счастливая и свободная... Право так 

сказать о себе получили женщины, 

сумевшие не просто преодолеть тра-

гическую страницу в своей судьбе, 

но и заново научиться верить в себя 

и доверять людям. Они решились на 

большее: не только рассказать о пере-

житом, но и показать свои лица всем 

нам – в надежде, что их опыт преодо-

ления поможет другим.

Автор проекта «Со мной так нель-

зя» психолог Анна Сметанникова уже 

несколько лет занимается реабили-

тацией женщин, ставших жертвами 

физического или морального насилия. 

С чего все начиналось?

«Они присылали мне свои истории, 

я размещала их на собственной стра-

нице в «Фейсбуке» – разумеется, с их 

согласия и, конечно, не называя имен. 

Затем наступал черед индивидуальной 

работы с психологом. А потом прово-

дилась фотосессия. Конечно, историй 

гораздо больше, чем выставленных фо-

тографий. Не все девушки отважились 

на фотосессию. Но для тех, кто смог 

сделать этот шаг, фотовыставка в опре-

деленной степени станет завершением 

терапии. Наши фотографы Элеонора 

Бурчак и Ольга Подрядчикова – насто-

ящие мастера...»

Анна убеждена: чтобы пережить 

травму, нужно из своего горького опы-

та отдать миру что-то важное: книгу, 

песню или, как в данном случае, фото. 

Одна из участниц, к примеру, худож-

ница, и на выставке представлены ее 

картины.

По замыслу организаторов, на время 

проведения выставки галерея превра-

тится в исповедальное пространство, 

где каждый зритель может получить 

рекомендации психолога, стилиста, 

тренера. Среди тех, кто ведет семинары 

и мастер-классы, есть женщины с не-

легкими судьбами, сумевшие после 

всех испытаний найти место в жизни. 

И еще деталь: директор галереи Марк 

Коберт предоставил помещение под 

этот проект безвозмездно. Т

Кадры из фильмов «Время первых» (слева)

и «Салют-7».

Каждая 5-я
девочка в России подвергается физическому или 
психологическому насилию. Такова официальная статистика

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

Ы
 Г

А
Л

Е
Р

Е
Е

Й
 К

Л
А

С
С

И
Ч

С
К

О
Й

 Ф
О

ТО
ГР

А
Ф

И
И

Взгляд

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ЖУРНАЛИСТ
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Баскетбол. Евролига: 
«Химки» – «Валенсия»
Пятница, 13-е. Спортсмены трепетно относятся ко 
всякого рода приметам. Но первый баскетбольный топ-
матч на опустевшей без хоккейного «Атланта» ледовой 
арене в Мытищах – событие уже само по себе примеча-
тельное и даже историческое.

13 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА

Футбол. Чемпионат Испании: 
«Атлетико» – «Барселона»
После референдума о независимости Каталонии к каж-
дому матчу «Барсы» приковано особое внимание во всем 
мире. И это тот самый матч, когда собственно спорт отой-
дет не на второй даже план, а на 22-й...

14 ОКТЯБРЯ, СУББОТА

Теннис. Кубок Кремля
Этого турнира любители тенниса ждут целый год! И ника-
кими уимблдонами или ролангарросами его для нас не 
заменишь. Кубок Кремля – это еще и выставка достиже-
ний нашего теннисного хозяйства. Девушки определят 
сильнейшую в субботу, 21 октября. Фаворит – восьмая 
ракетка мира Светлана Кузнецова. Она может стать пер-
вой в истории трехкратной чемпионкой Кубка Кремля. 
Мужской финал пройдет в воскресенье 22 октября.

16–22 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Лига чемпионов: 
«Спартак» – «Севилья»
У «Спартака» на групповом этапе вышло две ничьих: 
с «Марибором» в Словении и дома с «Ливерпулем». Но 
на одних ничьих в плей-офф не проедешь. Красно-бе-
лым донельзя нужна победа – здесь и сейчас!

17 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК

Футбол. Лига чемпионов: ЦСКА – «Базель»
Матч команд-загадок, после которого мы окончательно 
узнаем, что представляет из себя нынешний ЦСКА. Мо-
жет, выглянет солнце из-за туч?

18 ОКТЯБРЯ, СРЕДА

Баскетбол. Евролига: «Реал» – ЦСКА
Это поистине битва европейских титанов, двух вечных 
фаворитов Евролиги. И тех и других в турнире устраи-
вает только победа, все остальное – в пользу бедных. 
Триллер гарантирован!

19 ОКТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ

Фигурное катание. Гран-при. Первый этап
В Москву приедут будущие герои Игр-2018 и покажут 
здесь те самые программы, которые через четыре меся-
ца продемонстрируют на олимпийском льду. Много звезд, 
но главная – наша Евгения Медведева, сметающая со-
перниц со своего пути, как кегли. Соревноваться фигури-
сты будут в пятницу и субботу, а в воскресенье побалуют 
зрителей показательными выступлениями.

20–22 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

АФИШУ СМОТРЕЛ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Антирейтинг Черчесова.
Всего около 2,8 млн человек смотрели матч Россия – Корея по ТВ. 

Это худший показатель телерейтингов сборной России по футболу в истории

Ягодки опять
В профессиональном спорте надо стареть красиво

У людей, неравнодушных к спорту, разбега-

ются глаза при взгляде на октябрьскую афи-

шу. Для таких даем анонс главных спортив-

ных событий середины октября. Итак...

Россию вернут.
Глава мировой легкой атлетики Себастьян Коэ заявил, что Россия точно 

добилась прогресса в возвращении на международные турниры

А самое яркое «исключение» 

в советском футболе на счету тре-

нера-гуру Валерия Лобановско-

го: это Олег Блохин. По мнению 

форварда, обладателя «Золотого 

мяча» лучшего игрока Европы 

1975 года, он мог бы выступать 

в профессиональных клубах и по-

сле 37 лет, зарабатывая при этом 

значительно больше, чем в нача-

ле 1990-х платили в сильнейших 

советских командах. Но...

«Но мне захотелось добиться 

весомого результата в качестве 

тренера, а играть на уровне сред-

нем, ниже сборной СССР и киев-

ского «Динамо», уже было неин-

тересно. Повесив бутсы на гвоздь, 

я абсолютно не скучал по мячу. 

Участвовал в игровых упражне-

ниях своих подопечных лишь 

в том случае, если считал это по-

лезным для тренировочного про-

цесса команды, – делился в разго-

воре с корреспондентом «Труда» 

Блохин. – Я по-прежнему слежу 

за своим здоровьем, никогда не 

позволял нарушений режима и 

после 37 лет. Но что касается раз-

личных упражнений для поддер-

жания формы, то футболу всегда 

предпочитал теннис, волейбол, 

тренажерный зал и пробежки. По-

тому что я просто «наелся» фут-

болом. Никогда не выступал 

в турнирах ветеранов, а на 

футбольное поле вышел 

всего лишь раз – на про-

щальном матче Андрея 

Шевченко, чтобы отдать 

дань уважения этому великому 

игроку».

Из всех возрастных чемпио-

нов особняком стоит наша легко-

атлетка Екатерина Подкопаева. 

Екатерина занимала призовые 

места на разных дистанциях 

всероссийских соревнований на 

беговой дорожке до 46 лет! При-

чем она имела очень широкий 

диапазон, показывая высокие 

результаты на дистанциях от 800 

до 5000 метров и даже на более 

длинных – в кроссе.

По мнению самой Екатерины, 

в основе столь долгой карьеры 

лежало отличное здоровье, ко-

торым ее наделили родители 

и природа. Она и сейчас, после 

многолетних тренировок и со-

стязаний, выглядит намного 

моложе своих лет. Но не менее 

важной составляющей успеха 

Катя считает и тренировочную 

методику. Ее тренировки всегда 

были регулярными, четко спла-

нированными, но до определен-

ного возраста весьма умеренны-

ми. Только с возрастом она стала 

прибавлять в нагрузках. Сама 

Подкопаева полагает, что функ-

циональных резервов ей хватило 

бы еще на несколько лет. Жаль, 

уровень спортивной медицины 

в 1990-х уступал феноменально-

му таланту бегуньи.

Тут уместно вспомнить, что та-

кая привычная для сегодняшних 

спортсменов пустяковина, как 

тейп (аналог пластыря, который 

наклеивают для поддержания 

мышцы), чудесным образом прод-

лил профессиональную карьеру 

великого Арвидаса Сабониса 

почти до 41 года! А один из силь-

нейших центровых российского 

баскетбола Сергей Гришаев играл 

в профессиональных баскетболь-

ных клубах до 42 лет. Его пример 

тем удивителен, что очень высо-

кие атлеты (рост Гришаева – 209 

см, Сабониса – все 222 см) в боль-

шей мере подвержены травмам, 

нежели игроки среднего роста. 

Особенно часто у них выходят из 

строя голеностоп, колени и спина.

«Когда мне было 30 лет, у меня 

возникли такие тяжкие пробле-

мы с позвоночником и мышцами 

спины, что я задумался о завер-

шении игровой карьеры. Стан-

дартные методы лечения не по-

могали, хотя мной занимались 

лучшие специалисты спортивной 

медицины. Но неожиданно эф-

фективной оказалась методика 

знаменитого силача Валентина 

Дикуля. Хотя, думаю, сработали 

не только методы целителя, но и 

мое стремление поддерживать все 

функции организма в идеальном 

состоянии, – рассказывает Гриша-

ев. – Я всегда жестко «режимил», 

не позволяя себе спиртного и из-

лишеств в еде. А после 30 стал го-

раздо больше внимания уделять 

наращиванию мышечного корсе-

та. Приходилось много работать 

на тренажерах, но это приносило 

результат. И до сих приносит – я 

в 46 лет стал победителем миро-

вого и европейского первенства 

в возрастной категории 45+ и до 

сих пор с удовольствием играю в 

матчах ветеранов».

Выходит, можно оставаться 

даже в солидном возрасте на 

вершинах спорта. Для этого не-

обходимо крепкое от природы 

здоровье. Да чуткий, вниматель-

ный и образованный наставник. 

Да еще преданность своему делу, 

желание и умение вникать в его 

глубины. Да еще стремление по-

беждать в каждом старте, в каж-

дом матче.

Впрочем, с таким набором и за 

пределами спорта ты точно не ока-

жешься среди проигравших... Т

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Месяц назад «Труд» писал о 

«возрастной проблеме» в боль-

шом спорте. Тогда мы расска-

зали о тех, кто вынужден был 

закончить карьеру совсем мо-

лодым и даже юным. Сегодня 

взглянем на проблему с другой 

стороны: почему в ХХI веке 

чемпионы-долгожители на 

аренах уже не редкость.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А 
повод к такому разговору 

на днях предоставила гим-

настка Оксана Чусовитина. 

Хотя уместнее называть ее 

по имени-отчеству. На за-

вершившемся в начале октября 

чемпионате мира Оксана Алек-

сандровна заняла пятое место в 

опорном прыжке. Вроде бы не в 

призах? Но заметим для любите-

лей статистики, что свое первое 

олимпийское золото Барсело-

ны-92 Оксана завоевала за три 

года до рождения Марии Пасеки, 

российской гимнастки, побе-

дившей в опорном прыжке 

в этом году. Чусовитиной, 

выступавшей на семи 

Олимпиадах под флага-

ми СССР, Узбекистана и 

Германии, удается до сих 

пор оставаться в элите и 

на равных биться со спор-

тсменками, которые годят-

ся ей в дочери в буквальном 

смысле этого слова: в июле 

2017-го Оксане исполнилось 

42. Перефразируя известную 

поговорку: скоро ягодка 

опять?!

Прославленный гимнаст 

Александр Дитятин объяснял фе-

номен Чусовитиной ее природным 

талантом и изменившимися пра-

вилами – нынешние гимнастки по 

желанию могут выступать лишь 

на отдельных снарядах, избегая 

изнурительного многоборья... Но 

стоит ли рассматривать подобные 

примеры лишь как исключение 

из правил жестокого мира спор-

та, который «превращает мла-

денцев в стариков»? Разумеется, 

нет! Увы, менталитет отечествен-

ного болельщика сформирован 

давно и прочно. И не без помощи 

тренеров, которых у нас принято 

называть не иначе как великие. 

А между прочим, беспощадно 

отчисляли из команд игроков, 

подходивших к 30-летию, такие 

патриархи тренерской хоккейной 

школы, как Анатолий Тарасов и 

Виктор Тихонов. Безжалостно 

омолаживал свои футбольные 

команды Константин Бесков. Ис-

ключения – Юрий Гаврилов, ко-

торого он привлекал 40-летним, 

или «возрастной» Ярцев – лишь 

подтверждали правило.

Триллер гарантирован!

Лионель Месси купил «горячую» путевку в Россию. 
Но десяток звезд мирового футбола уже не приедут на ЧМ-2018

•ФУТБОЛ. ЧМ-2018•

Сборная России на этой неделе 

благостно и без напряжения 

поигрывала в товарищеских 

матчах то с Кореей, то с Ира-

ном. А вот футболистам осталь-

ного мира было не до рас-

слабухи – отбор на чемпионат 

мира по футболу – 2018 закан-

чивается. От Европы осталось 

определить тех, кто «пролезет» 

через стыковые матчи. Но мно-

гие звезды так и не загорятся 

в России. Их команды – вне 

мировой игры.

СЕРГЕЙ ПРЯХИН

Азия и Африка: 
без лучших
Скажет ли вам что-то имя   Омар 

Абдулрахман? Не буду вас осуж-

дать, если вы подумали, что встре-

чали его в детстве в книге о Ста-

рике Хоттабыче. На самом деле 

это лучший игрок Азии прошлого 

года, выступающий за сборную 

ОАЭ. Его команда не пробилась 

даже в стыки в азиатской зоне, по-

этому следующим летом в Россию 

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

Омар, известный под псевдони-

мом Амуори, не приедет.

Впрочем, в составе азиатских 

сборных пока еще нет звезд ми-

рового уровня, об отсутствии ко-

торых на футбольном празднике 

жизни болельщик будет жалеть. 

А вот имя   Рияда Мареза, звезды 

«Лестера» и сборной Алжира, зна-

комо многим. Но Алжир, так браво 

смотревшийся на ЧМ-2014 в матче 

со сборной России, провалил от-

бор в африканской зоне, и лучшего 

игрока Африки-2016 в России точ-

но не будет. Как и лучшего игрока 

Африки-2015, забивного и лохма-

того форварда дортмундской «Бо-

руссии»    Пьера-Эмерика Обамеян-

га. Хотя у сборной Габона, которую 

вполне можно назвать командой 

одного игрока, изначально было 

немного шансов.

Европа: 
не оранжевое настроение 
Если Габон держится на Обаме-

янге, то Уэльс – на   Гарете Бэйле. 

И пока в мадридском «Реале» дела 

у валлийца идут по-прежнему не-

плохо, в сборной повторить успех 

минувшего чемпионата Европы 

(полуфинал!) Гарету не судьба. 

Уэльс в последнем туре проиграл 

дома Ирландии (0:1) и теперь 

летом-2018 может спокойно от-

дыхать, чего мы ему и пожелаем. 

Мистер Бэйл, еще не хватало, что-

бы вы забили Игорю Акинфееву 

снова, как на Евро-2016!

Наверняка многие не отказа-

лись бы увидеть на ЧМ сборные 

Чехии или Украины, но первые без 

Петера Чеха и Яна Коллера уже не 

те, а вторые пока не нашли нового 

Андрея Шевченко на острие атаки, 

пока старый рулит командой в ка-

честве главного тренера.

Но наибольшей европейской 

потерей на настоящий момент яв-

ляется сборная Голландии. И дело 

не только в том, что на российских 

полях в футболке сборной не сы-

грает спартаковец   Квинси Промес. 

Или что мы не увидим вживую ле-

гендарного капитана оранжевых 

  Арьена Роббена. Голландские бо-

лельщики, шумные и яркие, также 

пропустят грядущий турнир, а без 

них любой праздник проигрыва-

ет. В последнем туре во вторник 

оранжевым нужна была победа 

над шведами в семь мячей, но... 

У Старика Хоттабыча в этот день 

был выходной.

Америка: 
«Чайф» отдыхает
Еще одна яркая (по цвету формы) 

сборная, которая не приедет в 

Россию, – сборная Ямайки. Так 

что продолжение хита «Аргенти-

на – Ямайка – 5:0» в исполнении 

группы «Чайф» нам не светит. 

И ладно бы Ямайка! Представь-

те, Аргентина тоже могла про-

пустить чемпионат мира! Арген-

тина!!! Перед заключительным 

туром, который проходил в сре-

ду, аргентинцы занимали непро-

ходное 6-е место в южноамери-

канской группе. Единственное, 

что их спасало, – победа в гостях 

над командой Эквадора, которая 

уже потеряла все шансы на выход 

в финальный турнир. И Арген-

тина все расставила по местам. 

Вы представляете себе чемпио-

нат мира – и без Лионеля Месси! 

Он был нам так нужен, что, бо-

юсь, теперь могут последовать 

обвинения во вмешательстве 

российских хакеров в ход матча 

Эквадор – Аргентина. Ну да нам 

не привыкать. Зато Месси, если 

не случится ничего из ряда вон 

выходящего, будет на главном 

празднике футбола. Т

– В целом результатом и уровнем игры российской сборной 
я доволен. Особенно в матче с корейцами (4:2). При этом я 
несколько разочарован игрой средней линии, особенно цен-
тральными полузащитниками. До пропущенного гола корейцы 
имели территориальное и игровое преимущество. Наши плохо 
отнимали мяч и неудачно начинали атаки. И лишь когда корей-
цы успокоились, россиянам удалось провести результативную 
атаку, что в какой-то мере сломало корейцев психологически: 
всегда подкашивает морально, когда ты доминируешь, но про-
пускаешь первым.
Два гола, пропущенные нашими в конце матча, комментаторы 
объяснили потерей концентрации. Но я бы это назвал недо-
статком психологической выносливости. Не следует и переоце-
нивать такой успех. Взять ту же Корею: против сборной России 
играла команда более низкого уровня, чем три года назад 
на чемпионате мира в Рио. Тренер привез в Москву экспери-
ментальную команду, представленную легионерами из евро-
пейских, японских и китайских клубов, – хотел проверить всех 
в деле. На грядущем чемпионате мира сборная Южной Кореи, 
добавив к этому составу игроков из своего чемпионата, значи-
тельно усилится...

Мы спросили у Ирана: 
где команда Пакистана?
Сборная России, сыгравшая товарищеские матчи против 

Южной Кореи и Ирана, остается загадкой. Силы сборной 

оценил известный тренер Валерий НЕПОМНЯЩИЙ.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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1  Оксана – 

ученица пятого 

класса, во время 

тренировки. 

Январь 1987 года.

2  42-летняя 

Оксана Чусовитина 

заняла пятое место 

на чемпионате 

мира по спортивной 

гимнастике. 

2017 год.
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
мперия погибла 2 марта 1917 года, 

когда царя свергли, как бы сейчас 

сказали, руководители силовых 

структур. Большевики тут были ни 

при чем. Коллективное выступле-

ние командующих фронтами с требова-

нием отречься – конечно же, «для блага 

страны» – было страшным ударом для 

императора. «Кругом измена, трусость 

и обман», – записал он в дневнике. За 

этими словами угадывается не столько 

проявление слабости, сколько горькая 

констатация невозможности в таких ус-

ловиях исполнять свои обязанности. Вот 

и Лев Троцкий о том же: «Среди команд-

ного состава не нашлось никого, кто бы 

поддержал своего царя. Все стремились 

пересесть на корабль революции, твердо 

рассчитывая найти там уютные каюты. 

Генералы и адмиралы снимали царские 

вензеля и надевали красные банты».

Какое же возмездие они получили за 

свое предательство? И получили ли? Да-

вайте разбираться поименно. Первым 

в ряду стоит генерал-адъютант Михаил 
АЛЕКСЕЕВ, начальник штаба Верховного 

главнокомандующего. Одно из главных 

действующих лиц заговора. В феврале 

1917 года именно он убедил Николая II 

отречься от престола. Английский развед-

чик Брюс Локкарт в донесении от 21 дека-

бря 1916 года цитирует реплику Алексеева 

на обеде с князем Львовым: «Император не 

изменится. Нам надо менять императора». 

Между тем на 1 апреля было запланиро-

вано совместное наступление Западного 

и Восточного фронтов. Если бы это случи-

лось, Германия бы долго не продержалась. 

На ноябрь 1917 года планировался парад 

союзных войск в поверженном Берлине. 

Позже Черчилль признает: «Россия погиб-

ла, держа победу в руках».

После свержения царя Алексеев воз-

главил Белое движение. Участвовал в соз-

дании Добровольческой армии, весной 

1918-го стал ее командующим. А спустя 

несколько месяцев внезапно скончался 

от воспаления легких.

– Умирал он тяжело, одиноким, глубоко 

разочарованным сложившейся ситуаци-

ей. Он же видел, что на фронте сражаются 

мальчишки – кадеты, юнкера, студенты, 

гимназисты, а огромное количество офи-

церов просто выжидают в тылу, – рассказы-

вает «Труду» военный историк, сотрудник 

петербургского Артиллерийского музея 

Евгений ЮРКЕВИЧ. – Силы Белого движе-

ния к тому моменту уже были подорваны, 

положение представлялось очень тяжелым. 

Особую роль в отречении Николая II 

сыграл командующий Северным фрон-

том Николай РУЗСКИЙ. Именно к нему 

прибыл император в надежде на верность 

вверенных ему войск, когда начались вол-

нения в Петрограде. Но по распоряжению 

генерал-адъютанта Рузского прибывший 

на станцию Дно царский поезд был загнан 

в глухой тупик и окружен. Царю не давали 

возможности связаться даже с семьей в 

Царском Селе. Все письма и телеграммы 

перехватывались. По воспоминаниям ба-

рона Фредерикса, присутствующего при 

отречении Николая II, в момент отречения 

Рузский держал царя за руку, другой рукой 

прижимал к столу перед ним манифест 

об отречении и прямо шантажировал: 

«Подпишите, подпишите же. Разве вы не 

Какое возмездие получили царские генералы, изменившие присяге и государю

Без веры, царя и отечества

видите, что вам ничего другого не оста-

ется. Если не подпишете, я не отвечаю за 

вашу жизнь».

По странному совпадению, думские 

«представители общественности» также 

«не гарантировали» безопасности жене 

и детям царя, если тот не отречется. А чего 

стоили эти гарантии и чем они оберну-

лись в подвале Ипатьевского особняка, 

мы теперь с вами хорошо знаем.

Известно, что Николай II накануне гово-

рил, что ни за что не держится, но считает 

себя не вправе передать управление в руки 

людей, которые завтра умоют руки, подав 

с кабинетом в отставку. «Я ответственен 

перед Богом и Россией за все, что случится 

и случилось», – был убежден император. 

Уже поняв, что ближнее окружение его 

предает, Николай пытался опереться на 

других военачальников, но поддержки не 

получил: практически все генералы гото-

вы были присягать новому правительству. 

Это было в марте 1917 года. А в апреле, 

когда под давлением солдатских советов 

ускорился процесс распада армии, гене-

рал Рузский покинул пост и уехал лечиться 

в Кисловодск. Он тихо и мирно пережил 

октябрь 1917-го. Но после объявления 

красного террора Рузский был арестован 

в Ессентуках, взят в заложники и 1 ноября 

1918 года на Пятигорском кладбище убит. 

Перед расстрелом его заставили вырыть 

себе могилу. Хотя есть версия, что его 

вместе с другими офицерами зарубили 

шашками, а многих еще живыми закопа-

ли в землю.

– Рузский в отречении государя играл 

даже более активную роль, чем Алексеев, – 

считает Евгений Юркевич. – Это его стара-

ниями царя лишили связи со Ставкой и с 

командованием фронтов. Если телеграмму 

графа Келлера в свою поддержку он успел 

получить, то телеграммы верных присяге 

Юденича и Мищенко до него не дошли. 

Конечно, эта изоляция действовала угне-

тающе, государь ничего не знал о том, что 

происходит в Петрограде, в Царском Селе. 

Командующий Юго-Западным фронтом 

генерал Алексей БРУСИЛОВ после прихода 

к власти большевиков вступил в Красную 

армию. Но лавров не снискал: скончался 

17 марта 1926 года в Москве от воспаления 

легких. Похоронен с воинскими почестями 

у стен Смоленского собора Новодевичьего 

монастыря. Впрочем, не случись роковая 

болезнь, Брусилов вряд ли пережил бы го-

дину Большого террора, когда под нож пош-

ли тысячи бывших генералов и офицеров, 

присягнувших новой власти.

– Думаю, Брусилову было тяжелее дру-

гих экс-генералов, – утверждает Евгений 

Юркевич. – У него погиб сын, который 

в Гражданскую воевал на стороне крас-

ных. А сам Алексей Брусилов всю остав-

шуюся жизнь мучился из-за печально 

известного обращения к врангелевским 

офицерам, которое без его ведома было 

подписано его фамилией. Красное ко-

мандование в обращении обещало: все, 

кто добровольно сложит оружие, будут 

амнистированы советской властью. Мно-

гие офицеры поверили и после поражения 

белой армии, сложив оружие, остались 

в Крыму. И все поголовно были жестоко 

казнены. Из-за чего Брусилова до конца 

жизни мучила совесть, он даже хотел за-

стрелиться, но не решился спустить курок 

– все-таки тяжкий грех...

Командующий Западным фронтом ге-

нерал Алексей ЭВЕРТ в 1918 году был аре-

стован чекистами, содержался в тюрьме 

в Можайске. По свидетельству супруги, 

был убит конвоирами при этапировании 

по пути из тюрьмы на вокзал. Надежда 

Эверт оставила потомкам отчаянное, 

как крик, покаяние мужа: «20 июля при-

шло известие об убийстве государя. Оно 

совсем подкосило мужа. Он впал в свою 

прежнюю задумчивость, однажды у него 

вырвалось восклицание: «А все-таки, чем 

ни оправдывайся, мы, главнокомандую-

щие, все изменники присяге и предатели 

своего государя! О, если бы я только мог 

предвидеть несостоятельность Времен-

ного правительства и Брест-Литовский 

договор, я никогда бы не обратился к го-

сударю с просьбой об отречении! Нас всех 

ожидает та же участь – и поделом!»

Командующий Румынским фронтом 

Владимир САХАРОВ, генерал от кавале-

рии, на предложение генерала Алексеева 

утром 2 марта 1917 года телеграфировать 

Николаю II «верноподданническую прось-

бу» отречься от престола потребовал, что-

бы ему раньше сообщили ответы осталь-

ных запрошенных лиц. Ознакомившись 

с ними, он направил 2 марта из Ясс теле-

грамму генералу Рузскому для передачи 

императору. В ней сначала выражалось 

возмущение деятельностью «разбойной 

кучки людей, именуемой Государственной 

думой», которая «предательски восполь-

зовалась удобной минутой для проведе-

ния своих преступных целей», но затем 

«рыдая, вынужден сказать», что требует 

отречения императора...

Уже 2 апреля 1917 года Сахаров был от-

странен от командования фронтом. Жил 

в Румынии, потом перебрался в Крым, где 

и был расстрелян в 1920 году анархистами. 

Ужасна была кончина и двух военно-

морских начальников. Командующий 

Балтфлотом вице-адмирал Адриан НЕПЕ-
НИН убит в порту Гельсингфорса пьяным 

матросом во время февральских событий. 

Командующий Черноморским флотом 

адмирал Александр КОЛЧАК тоже от-

правил телеграмму, в которой поддержал 

требование об отречении царя. Как он 

погиб в Иркутске у стылой полыньи, мы 

все знаем...

P.S. Остается добавить, что Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Тихон не благословил 
Белое движение – именно по той причине, что 
в марте 1917 года его руководители предали 
присягу и царя. Вот и не было у них победы. Т

1  Император Николай II 

производит смотр 

Ливадийскому гарнизону. 

Рядом с императором – 

цесаревич Алексей. 

Ливадия. 1912 год.

Фото из книги «Российская 

империя в фотографиях».

2  Николай Романов в Царском 

Селе после отречения. 1917 год.

3  Отречение от престола 

императора Николая II. 

2 марта 1917 год.

4  Генерал Н.Н. Юденич.

2

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Мало кто знает этот факт: 2 марта 

1917 года все командующие фрон-

тами, кроме Николая Юденича, из-

менили присяге и Николаю II. Этот 

поступок наложил отпечаток на всю 

их жизнь после отречения царя... 

В год 100-летия русской революции 

наше общество занято обсуждением 

отношений Николая II и Матильды 

Кшесинской – в лучших традициях 

плохих бульварных романов. Конеч-

но, можно сколько угодно этим те-

шиться, ведь законом не запрещено 

дурачить себя и других. Но пора отда-

вать отчет, что в этом случае мы как 

минимум топчемся на месте, даже не 

делая попытки понять, что произошло 

со страной век назад. Но есть вещи 

очевидные...
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В пятницу, 13-го, мы ждем 

неприятностей

70 лет назад немцев начали 

выселять из бывшей 

Восточной Пруссии

ПОЧЕМУ?

Все мы просыпаемся в этот день с опаской: ну 
как же, пятница, 13-е число, как бы пережить 
его побыстрее без больших потрясений. Но не 
все знают, откуда появилось это тревожное 
чувство. Да, суеверие, но основано оно не 
столько на мистике, сколько на конкретном 
историческом событии. И сегодня есть прямой 
повод о нем вспомнить.

Ровно 710 лет назад, 13 октября 1307 го-
да, и тоже в пятницу, был уничтожен орден 
тамплиеров – очень таинственная, могу-
щественная организация, существовавшая 
в старой Европе. Эта не слишком красивая 
и ужасно коварная операция была сплани-
рована под началом французского короля 
Филиппа Красивого – и таких парадоксов 
в истории полным-полно. Но ее уникаль-
ность состояла в том, что масштабный за-
мысел королю удалось сохранить в полной 
тайне. Все участники заговора в ходе под-
готовки давали страшную клятву молчать – 
и сдержали ее. Во всяком случае, отряды 
карателей не встретили никакого сопро-
тивления. Орден тамплиеров перестал су-
ществовать. А недобрая слава о коварстве и 
жестокости разнеслась по всей Европе. Вот 
мы и косимся до сих пор на лист календаря, 
где написано: пятница, 13. 

ВЛАДИМИР САНИН

Масштабная операция по депортации 
коренного населения была настолько за-
секречена, что стала неожиданностью даже 
для большинства наших граждан. Осенью 
1947 года в Калининграде состоялось за-
крытое собрание, на котором обсуждали «не-
мецкий вопрос». А именно: смогут ли мирно 
сосуществовать в обретенной Калининград-
ской области советские граждане и немцы – 
бывшие жители фашистской Германии? Об-
щее мнение постарался выразить секретарь 
обкома ВКП(б) по кадрам. Цитирую документ:

«У нас живет большое количество немцев. 
Некоторые товарищи допускают их к себе 
в быт, проявляя беспечность и ротозейство. 
Так, бывший директор одного из заводов поль-
зовался услугами исключительно немецких 
врачей, а советских специалистов приглашал 
только для оформления бюллетеня... У нас же 
есть, с позволения сказать, «руководители», 
которые относятся к немцам, как к рабам, и 

этим озлобляют их против нас... Мы не можем 
допускать издевательского отношения к не-
мецкому населению. Но и не должны допускать 
фактов срастания...» 

В первые послевоенные годы здесь 
всем приходилось туго. В 1947-м наши 
переселенцы тоже вовсю пухли от голода. 
А руководитель области Петр Иванов, от-
чаявшись изменить ситуацию, покончил с 
собой. Потом вроде бы жизнь стала понем-
ногу налаживаться. Но наверху все уже было 
решено. Вместо интеграции немцев в со-
ветское общество постановили вывезти их 
в советскую зону оккупации Германии. И 11 
октября 1947-го С овмин принял документ 
о переселении первой партии в 30 тысяч 
человек. Первый эшелон с депортируемыми 
отправился 22 октября. Одни не скрывали 
радости, другие, несмотря на все тяготы, уез-
жать не хотели. Но – приказ. Выселяемым 
разрешалось брать с собой 300 кг вещей на 
семью. 

Весной 1948-го двинулись новые партии 
немецких переселенцев – еще 62 тысячи. Бы-
стро вывезти такое количество людей даже се-
годня было бы непросто. А уж тогда... Кое-кому 
из немцев удалось остаться на исторической 
родине. Кто-то уехал в соседнюю Литву, сме-
нил там имя и потом вернулся в область уже 
литовцем. Но тут уже счет шел на единицы.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 
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И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года
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Фото из фондов Российского государственного архива 
кинофотодокументов.
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130 лет назад началась мировая слава великого 
британского писателя Артура Конан Дойла. Но мало 

кто знает, что он был универсальным спортсменом. Его 
называют изобретателем лыж для слалома. Он играл 

в регби и футбол, боксировал, а также являлся капитаном 
сборной города Саутси по крикету. Наконец, в качестве 

репортера он освещал состязания олимпийцев!

Шерлок Холмс, мастер спорта
Иконы пережили 
и храм, и школу

Разбирая старую школу в За-
харовском районе Рязанской 
области, рабочие обнаружили 
в потолочных перекрытиях ико-
ны. Те были спрятаны в 1939 
году, когда школу только 
строили. А годом ранее в этом 
же селе разрушили храм, вот 
местные жители и решили спа-
сти иконы, отыскав для них на-
дежное убежище. Найденные 
реликвии отправлены в Рязан-
скую епархию.

Океанариум опасен 
для карьеры

В Приморском океанариуме 
очередная трагедия: от острого 
респираторного заболевания, 
перешедшего в пневмонию, 
умерла самка дельфина, 
афалина Ева. Случай, увы, 
не первый. Недавно погибла 
белуха в открытом вольере на 
акватории бухты Парис. Тогда 
были уволены руководители 
морской базы и водолазной 
службы, не обеспечившие 
безопасного содержания жи-
вотных. Увольняют и тренера, 
«применившего силу» (так за-
писано в приказе) в отношении 
моржа Миши. Жесткие кадро-
вые решения принимались и 
по ряду других случаев гибели 
животных. А теперь, после 
смерти Евы, подал в отставку 
директор Приморского океа-
нариума Александр Михайлюк. 
Да и прежний руководитель 
океанариума был отстранен от 
работы после нескольких слу-
чаев гибели животных.

Он оглянулся 
посмотреть, 
не оглянулась ли она...

За рулем ревнивые жены опас-
нее лихачей и пьяниц. В чилий-
ском Сантьяго женщина ехала 
за покупками в супермаркет, 
когда мимо промчалась ма-
шина мужа, рядом с которым 
восседала жгучая брюнетка. 
Ревность так вскружила го-
лову, что дама, утопив педаль 
газа, догнала сладкую парочку 
и пошла на таран. В итоге оба 
автомобиля оказались в кю-
вете, а урезонить ревнивую 
супругу смогли только полицей-
ские. И теперь даже если в дом 
вернется мир, семейному 
бюджету грозит серьезная про-
боина, ведь придется восста-
навливать сразу две разбитые 
машины.

Сокол остается в Крыму

Сотрудники Крымской тамож-
ни в автомобильном пункте 
пропуска Джанкой задержали 
контрабандиста, пытавшегося 
вывезти на Украину сокола-
кречета. Связанную путами 
краснокнижную птицу обнару-
жили в тайнике под бардачком. 
В отношении гражданина 
Украины возбуждено уголов-

ное дело. Ему грозит лишение 
свободы на срок от трех до 
семи лет. Ставки в этой игре 
высоки: в арабских странах за 
крылатого хищника богатые 
охотники платят десятки тысяч 
долларов.

Совесть просыпается 
внезапно

Жительница села Воронцовка 
Омской области принорови-
лась тайком обирать наивного 
односельчанина, просившего 
помочь ему снимать деньги 
в банкомате. Соседка оказала 
посильную помощь, а попут-
но запомнила код. А дальше 
дело техники... За полгода 
она ухитрилась прикарманить 
65 тысяч рублей. Соседку вряд 
ли бы разоблачили, но ее вдруг 
замучила совесть. Деньги она 
вернула и пришла с повинной 
к участковому. Суд учел рас-
каяние, назначив наказание 
в виде 460 часов обязатель-
ных работ.

•НА ЗДОРОВЬЕ!•

В пятницу, 13-го, врачи на 

станциях скорой помощи ожи-

дают увеличения экстренных 

вызовов, а клиники готовят-

ся к приему большего, чем 

обычно, потока больных с ин-

фарктом, инсультом и другими 

опасными для жизни диагно-

зами. Во время таких природ-

ных катаклизмов происходят 

сильные изменения магнит-

ного поля Земли – следствие 

мощных взрывов на Солнце. 

Невидимые магнитные бури 

приводят к дисбалансу всего 

организма.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
агнитные бури воздей-

ствуют на нервную си-

стему, сосуды головного 

мозга, сердца, на другие 

органы. Увеличивается 

вязкость крови, замедляется кро-

воток в капиллярах. Происходят 

изменения и на клеточном уров-

не, в ДНК… Инфаркты, инсульты, 

повышение артериального давле-

ния, нервные срывы, нарушения 

сердечного ритма, бессонница, 

замедленные реакции, ухудше-

ние зрения – все это фиксируют 

медики у многих пациентов в пе-

риод серьезных изменений гео-

магнитной обстановки.

Но подобные недуги появля-

ются не у всех. И поэтому широко 

распространено мнение, что есть 

магниточувствительные люди и 

люди нечувствительные. Так ли 

это? Вопрос принципиальный. 

Я попросил ответить на него 

известного ученого, доктора 

медицинских наук, профессо-

ра Российского университета 

дружбы народов, председателя 

проблемной комиссии по хроно-

биологии и хрономедицине РАН 

Сергея ЧИБИСОВА.

– Магниточувствительными 

являются все люди, – утверж-

дает Сергей Михайлович. – Ибо 

магнитные бури во всех случаях 

воздействуют на биологические 

ритмы, в том числе и у очень здо-

ровых людей. Биологические су-

точные (циркадианные) ритмы 

заложены у человека генетиче-

ски (это, между прочим, выясни-

лось только в середине 1980-х). 

У каждого свои биологические 

часы. А магнитные возмуще-

ния нарушают их нормальное 

функционирование, происходит 

десинхронизация с внешними 

условиями. Исследования по-

казали, что даже у космонав-

тов во время магнитной бури 

увеличивалась частота пульса 

и примерно на 20% снижалась 

вариабельность сердечного рит-

ма (способность к оптимальной 

ответной реакции на раздражи-

тели). Отмечались изменения 

и дыхательных волн. Скажу 

больше: амплитуда и длитель-

ность реакций у здоровых лю-

дей выше, чем у больных. Но 

все дело в том, что здоровый 

организм приспосабливается 

к новым, непривычным усло-

виям спокойно, без неприятных 

с имптомов, а у больных проис-

ходят нарушения биологических 

ритмов. Именно в это время ре-

гистрируются максимальное 

число вызовов скорой помощи 

и увеличение случаев со смер-

тельным исходом.

Профессор категорически не 

согласен с утверждениями, буд-

то реакция на магнитные бури 

начинается не сразу, а лишь на 

вторые-третьи сутки после ее 

начала. На самом деле воздей-

ствие ощущается уже за сутки 

до бури. И воздействует она не 

только на сердечно-сосудистую 

систему. Мишенью становится 

любой больной орган. Просто 

больное сердце – наиболее уяз-

вимая мишень.

– Наиболее опасны утренние 

часы, когда организм переходит 

от сна к активной деятельно-

сти, – продолжает Сергей Ми-

хайлович. – Идет перестройка 

биологических ритмов, повы-

шаются нагрузки. Кстати, про-

бежки по утрам, энергичные 

физические упражнения для не 

очень молодого человека чрева-

ты неприятностями. Вот и маг-

нитная буря в утренние часы 

воздействует сильнее. Недаром 

больше смертей приходятся 

именно на утро…

Профессор Чибисов и его кол-

леги провели большую работу по 

изучению влияния космической 

погоды на животных. Во время 

двух магнитных бурь в сентябре 

1984-го у кроликов были зафик-

сированы масштабные измене-

ния, в том числе нарушение коор-

динации биологических ритмов 

сердца, а в клетках – изменения 

в работе митохондрий.

Конкретные данные о жертвах 

магнитных атак среди жителей 

Москвы сообщил «Труду» доктор 

медицинских наук, вице-прези-

дент научного общества «Солнце, 

Земля, Человек», член комитета 

по гелиобиологии Института 

космических исследований РАН, 

заведующий научно-исследова-

тельской лабораторией Первого 

Московского государственного 

медицинского университета 

имени Сеченова профессор Се-

мен РАПОПОРТ.

– Воздействие геомагнитных 

возмущений на здоровье челове-

ка является научно доказанным 

фактом, – подчеркнул мой собе-

седник. – В 1990-е мы провели 

в Москве большое исследование 

на эту тему. Изучали диагнозы 

врачей скорой помощи, которые 

экстренно выезжали к кардио-

логическим больным в течение 

года. Посмотрели почти 10 тысяч 

историй болезни. И вот что выяс-

нилось: даже при слабых магнит-

ных бурях на 7–8% увеличивается 

количество ин фарктов миокарда. 

А при сильных бурях таких диа-

гнозов больше на 10–11%. И на 7% 

возрастает количество инсультов. 

Это факты, основанные на заклю-

чениях врачей. Причем даже у 

больных, находившихся до на-

чала магнитной бури в больнице, 

в реанимации, где они получали 

все необходимое лечение и нахо-

дились под наблюдением, проис-

ходило заметное ухудшение.

Исследования показали, что 

в нездоровом организме при 

геомагнитных атаках тяжело 

приходится многим системам. 

В частности, эпифиз, находящий-

ся в основании мозга, начинает 

меньше вырабатывать очень важ-

ный гормон – мелатонин, от ко-

торого зависит наш иммунитет. 

При этом изменяется работа гор-

мональной системы. Подобных 

негативных перемен происходит 

немало…

И сегодня врачи четко просле-

живают резкое увеличение вы-

зовов в период магнитных бурь. 

Вот данные, полученные вчера 

в статистическом отделе Москов-

ской областной станции скорой 

помощи, расположенной в Крас-

ногорске. Впечатляют суммар-

ные цифры по Красногорскому, 

Истринскому районам и город-

скому округу Химки. Например, 

накануне магнитной бури, про-

изошедшей в минувшем сентя-

бре, по этим трем территориям 

было 554 вызова, а на следующий 

день – 619, или на 12% больше. 

Вот и в Каунасе, как сообщается 

в статье, размещенной на сайте 

https://www.ncbi.nlm.nih.gov, при 

магнитных бурях увеличивалось 

количество вызовов скорой по-

мощи по поводу повышенного ар-

териального давления на 12%.  Т

Атака с Солнца
На сегодня прогнозируется новая магнитная буря. За советами мы обратились к специалистам

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Новосибирский Кулибин решил повторить трюк из фильма «Бриллиантовая рука» 
и с помощью аэростата поднял в воздух автомобиль «Ока» над базой отдыха «Пикниковый рай». 

Ространснадзор трюк не оценил и оштрафовал нарушителя воздушного пространства на 6700 рублей

КАЛЕНДАРЬ: 13 ОКТЯБРЯ

1792

Заложен первый камень в осно-
вание резиденции президента 
США, которая с 1809 года стала на-
зываться Белым домом. Первыми 
обитателями особняка в 1800 году 
стали президент Джон Адамс и его 
жена Эбигейл.

1827

В Русско-персидскую войну 1826–
1828 годов русские войска под 
началом будущего генерал-фельд-
маршала и полного георгиевского 
кавалера Ивана Паскевича взяли 
Эривань (ныне Ереван).

1829

Родился Петр Бартенев, историк, 
археограф, издатель, библиограф. 
Он стал одним из основателей оте-
чественного пушкиноведения, под-
готовил и издал «Собрание писем 
царя Алексея Михайловича», пере-
дал Герцену для издания за грани-
цей копию «Записок» Екатерины II. 
Главным делом его жизни была 

подготовка и издание в Москве жур-
нала «Русский архив».

1883

Организовано Всероссийское те-
атральное общество, которое воз-
никло в Петербурге как «Общество 
для пособия нуждающимся сцениче-
ским деятелям».

1925

Родилась Маргарет Тэтчер, «желез-
ная леди», глава правительства Ве-
ликобритании с 1979-го по 1990-й. 
Первая в Европе женщина, ставшая 
премьер-министром.

1928

Скончалась Мария Федоровна, же-
на императора Александра III, мать 
последнего российского императо-
ра Николая II.

1954

Родился Мордехай Вануну, сотрудник 
ядерного центра Израиля в Димоне, 
раскрывший в 1986 году мирово-

му сообществу сведения о ядерном 
оружии этой страны. Он был похищен 
в Риме сотрудниками израильских 
спецслужб, доставлен на родину 
и приговорен к 18 годам заключения 
по обвинению в государственной 
измене. Отбыв весь срок, он по-
прежнему ограничен в общении.

1958

В СССР началось соревнование 
за звание коллектива и ударника 
коммунистического труда. Вскоре 
коллективов и ударников стало 
столько, что была выдвинута новая 
задача – построение коммунизма 
в одной отдельно взятой стране.

1960

В результате аварии ядерной 
установки подводной лодки K-8 Се-
верного флота 13 членов экипажа 
подверглись радиоактивному об-
лучению. Это была первая авария 
на советских атомных подлодках, 
а саму K-8 ждала печальная судьба: 
в апреле 1970 года она затонула 

в Бискайском заливе, унеся жизни 
52 моряков.

1963

5 млн телезрителей в Великобрита-
нии смотрели выступление группы 
«Битлз» в программе «Воскресный 
вечер в лондонском «Палладиуме». 
Последовавший вслед за этим 
взрыв страстей поклонников был 
назван «битломанией».

1972

Катастрофа советского самоле-
та Ил-62 близ Москвы на берегу 
Нерского озера. Погибли 174 че-
ловека – на то время крупнейшая 
авиакатастрофа в мире. Причины 
трагедии остались неизвестны.

1982

МОК вернул американцу Джиму 
Торпу две золотые медали, кото-
рые тот завоевал на Олимпийских 
играх 1912 года в Стокгольме. 
Олимпийские медали спортсмена 
были отобраны Международ-
ным олимпийским комитетом 
в 1913 году, когда раскрылся факт, 
что Торп играл в бейсбол 
на полупрофессиональном уровне 
в течение двух сезонов до высту-
пления на Играх, получая деньги 
после матчей (тогда в Олимпийских 
играх разрешали участвовать 
лишь любителям). Сам атлет, 
потомок индейского вождя, по-
бедивший на Олимпиаде легко-
атлетических многоборьях, умер 
в 1953 году. 

2005

Нападение боевиков на Наль-
чик. Погибли 12 мирных жителей 
и 35 сотрудников милиции и сило-
вых структур, ранено более 100 че-
ловек.
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На 10–11% 
увеличивается количество 
и нфарктов миокарда при сильных 
магнитных бурях

ПОМОЧЬ СЕБЕ

Какие же рекомендации дают 
врачи? Во время магнитных 
бурь людям, не обладающим 
завидным здоровьем, надо 
постараться избегать физи-
ческого, умственного пере-
напряжения и меньше волно-
ваться. Принимать обычные 
лекарства и следить за арте-
риальным давлением. По со-
гласованию с врачом можно 
принимать профилактический 
препарат.
Не засиживаться допоздна 
у телевизора. Полноценный 
сон очень важен в такие дни.
Во время магнитных бурь не 
пользоваться автомобилем. 
В эти дни резко увеличивает-
ся количество ДТП – зачем 
рисковать?
Больше быть на воздухе, ве-
черняя неспешная прогулка 
всегда полезна. Если же само-
чувствие резко ухудшается, 
держится высокое давление, 
следует обратиться к врачу.
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